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Na sessão da Câmara Mu-
nicipal de Torres,  realizada 
na segunda-feira, dia 23 de 
outubro, em seu espaço de 
tribuna, o vereador Gibraltar 
Vidal – Gimi (PP) informou 
que uma reunião foi feita na 
Câmara com empresários 
torrenses,  onde o  debate gi-
rou em torno da situação dos 

moradores de rua e alguns 
impactos negativos para a 
segurança da cidade.  Entre-
tanto, o grupo não chegou à 
conclusão definitiva, apenas 
percebendo que o problema 
é geral, no Brasil e no mundo. 
“Nos EUA, por exemplo, cida-
des que liberaram o consumo 
de drogas, geralmente lidera-

das pelos políticos de esquer-
da têm aumentado o número 
dos Walkings Deads (pessoas 
que caminham como se es-
tivessem prestes a desmaiar 
por conta da drogadição)”, 
afirmou o vereador.

A seguir, Gimi lembrou 
que, sobre legislação e decre-
tos que combatam os exage-

ros da presença de pessoas 
em situação de rua no Brasil, 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) afirma que os municí-
pios e os Estados Federati-
vos “não podem fazer isto ou 
aquilo”, mas que, em contra-
partida, “não dá nenhuma 
sinalização de saída para o 
problema”. 

“Estamos ficando desani-
mados, mas vamos avaliar 
uma lei feita em Porto Alegre 
que pode ser interessante 
para aplicar em Torres, além 
do cercamento eletrônico”, 
afirmou. “Não podemos fe-
char os olhos porque esta 
pauta é dos torrense e é dos 
vereadores torrenses”, disse. 
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TORRES

Dia D de Multivacinação em Torres registrou 
541 crianças e adolescentes atendidos

O Dia D da Campanha Nacional 
de Multivacinação realizado du-
rante o último sábado, 21 de ou-
tubro, foi considerado um sucesso 
em Torres. O Posto Central e as 
Unidades de Saúde atenderam a 
população na vacinação de crian-
ças e adolescentes das 8 às 17h, 
acolhendo 541 no total. Destes, 
215 foram imunizadas, num total 
de 448 doses de vacinas aplicadas. 
As demais pessoas estavam com o 
esquema vacinal em dia, por isto 
não foi preciso a aplicação de ne-
nhum imunizante.

A secretária de Saúde, Suzana 

Machado, acompanhou os traba-
lhos comentando que a iniciativa 
proporciona a proteção contra 
muitas doenças que podem ser 
evitadas. garantindo que as vaci-
nas dão proteção e saúde individu-
al e coletiva. O diretor de Vigilância 
em Saúde, Lasier França, destaca 
que as vacinas protegem tanto 
quem pode receber a dose quan-
to às crianças e adolescentes que 
por alguma razão não podem ser 
vacinadas. “Quanto mais pessoas 
estiverem vacinadas, maior será a 
proteção individual e coletiva”.

A campanha encerra neste 27 

de outubro (sexta-feira), no Posto 
Central e nos ESFs e tem o objeti-
vo de atualizar a carteira de vaci-
nação de crianças e adolescentes 
que ainda não completaram 15 
anos.

Além da imunização, o Dia D foi 
de muita diversão no Posto Cen-
tral. Numa promoção do Rotary 
Clube, brinquedos infláveis foram 
dispostos para as crianças no es-
tacionamento do local. Crianças e 
pais se divertiram bastante, além 
de fazer um chamamento para a 
participação na campanha. (FON-
TE – Prefeitura de Torres).

Reunião sobre pessoas em situação de rua em Torres 
sinaliza dificuldades na resolução de problemas

Vereador Gimi se reuniu com lojistas para debater principalmente roubos e assaltos que teriam aumentado por 
conta do acréscimo de moradores de rua em Torres

TORRES - No próximo 
sábado, 28 de outubro, 
tem mais uma edição 
da Feira de Artesanato e 
Agricultura Familiar, das 
9h às 17h.

A iniciativa que agrada 
moradores e visitantes 
funciona ao ar livre, no 
tradicional espaço pró-
ximo da Casa da Terra e 
Artesanato, na Avenida 

Barão do Rio Branco com 
a rua General Osório. 
Participam produtores 
de todos os segmentos 
certificados com o selo 
“Feito em Torres”.

O objetivo é fomentar 
a produção local, valori-
zando a identidade tu-
rística do município. A 
realização é da Prefeitu-
ra, através da Secretaria 

do Trabalho, Indústria e 
Comércio, em parceria 
com a Secretaria de De-
senvolvimento Rural e 
Pesca.

As edições de novem-
bro, vão ocorrer nos 
sábados 11 e 25. Em 
dezembro, a Feira vai 
acontecer no dia 9 e ain-
da numa edição especial 
entre os dias 21 e 23.

Neste próximo sábado tem Feira de 

Artesanato e Agricultura Familiar
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FONTE – Prefeitura de Torres
_______________________

“A melhoria no atendimento e na 
atualização da prestação do serviço 
público é uma preocupação constante 
da Prefeitura de Torres. O investimento 
em tecnologias e ferramentas de ges-
tão possibilitam mais rendimento no 
trabalho do servidor e, principalmente, 
agilidade e confiança no atendimento 
ao cidadão”, ressalta a comunicação da 
Prefeitura de Torres. Por isto, o sistema 
passará por um processo de atualização, 
não havendo atendimento ao público 
no Centro Administrativo Valdir Munari, 
nos dias 30 e 31 de outubro e 1º de no-
vembro. Assim, o atendimento externo 
voltará ao normal na segunda-feira, dia 

6 de novembro, em virtude do feriado 
nacional, “Dia dos Finados”, na quinta-
-feira e ponto facultativo na sexta. Nos 
dias 30 e 31 de outubro e 1º de novem-
bro os servidores do Centro Administra-
tivo terão expediente apenas interno.

“Em consequência desta atualização, 
a Secretaria da Fazenda informa que o 
Livro Eletrônico ficará fora do ar entre 
30 de outubro (segunda-feira) e 10 de 
novembro (sexta-feira), tendo em vista 
a mudança do sistema geral da Prefei-
tura. Assim, a geração de guias de paga-
mento e declarações de serviços presta-
dos e tomados deverão ser retomados a 
partir de 10 de novembro”.

Esta atualização busca conectar cada 
vez mais os serviços da Prefeitura com 
os cidadãos. Conforme o secretário mu-

nicipal de Administração e Atendimento 
ao Cidadão, Maik Schardosim Scheffer, 
a iniciativa permite que o munícipe faça 
solicitações e seja atendido sem preci-
sar sair de casa. Porém, se o munícipe 
não tiver familiaridade com o computa-
dor, poderá fazer seu encaminhamento 
no Serviço e Atendimento ao Cidadão 
para o público em geral. Destaca que os 
servidores receberão um curso de capa-
citação após esta atualização.

Secretarias fora do Centro 
Administrativo seguirão 
com atendimento normal 

A excepcionalidade do expediente no 
Centro Administrativo do Poder Executi-
vo consta do decreto 267, assinado pelo 
perfeito Carlos Souza na quarta-feira 
(25 de outubro). Durante o período de 
atualização do sistema, as Secretarias 
localizadas fora do Centro Administrati-
vo, como a da Saúde, de Educação, da 
Assistência Social e Direitos Humanos e 
da Obras e Serviços Públicos, seguirão 
com o atendimento normal ao público.

“Com este procedimento, serão 
disponibilizados em todas as áreas, 
processos com alto nível de excelência 
que facilitam o dia a dia dos servidores 
públicos e mantêm totalmente organi-
zada cada etapa do trabalho. Tudo será 
digitalizado, e aos poucos deixarão de 
existir os processos físicos, trazendo 

maior eficiência e agilidade”, ressalta o 
secretário Scheffer, que conclui dizendo 
que os sistemas atendem as exigências 
legais e os recursos básicos no funcio-

namento de cada área. “Uma comple-
ta reestruturação do setor, incluindo 
treinamento para correta utilização do 
sistema”.

POLÍTICA 

Emendas ao Plano Diretor pedem testada e lotes 
menores em terrenos de alguns bairros de Torres
Várias zonas receberam 

propostas de emendas mo-
dificativas na revisão do Pla-
no Diretor de Torres. Através 
delas a Comissão especial da 
Casa Legislativa - composta 
pelos vereadores Silvano Bor-
ja (PDT), Cláudio Freitas (PSB), 
Dilson Boaventura (MDB) João 
Negrini (Sem Partido), Vilmar 
dos Santos Rocha (União Bra-
sil), Rafael Silveira (PSDB) e 
Gibraltar ‘Gimi’ Vidal (PP) - in-
cluíram zonas adjacentes com 
modificação nos padrões míni-

mos. Por exemplo, na parte do 
entorno da Lagoa do Violão, 
a testada mínima de terrenos 
foi modificada para 10 metros 
(quando a proposta no Pro-
jeto de Lei é de 12 metros). E 
no mesmo local, a área míni-
ma de terreno também teve 
o limite diminuindo para 200 
metros quadrados, quando na 
proposta original constava 360 
metros de área mínima naque-
la zona. 

Na prática, o que o grupo 
está propondo é permitir que 

construção menores (e mais 
baratas) possam ser realizadas 
nos bairros listados nas emen-
das, uma demanda que apare-
ceu nas audiências públicas re-
alizadas na Câmara municipal. 

O PL e as emendas podem 
ser conferidas no site da Câ-
mara de Vereadores, buscan-
do pelo Projeto de Lei Com-
plementar n.º 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor 
de Torres e estabelece as dire-
trizes de desenvolvimento ur-
bano do município.

Matéria já consta em anexo no Projeto de Lei Complementar que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal, que deve der debatido e votado com as emendas na Câmara Municipal

Mudanças previstas para o entorno da Lagoa do Violão (foto por 
Neuza Luz)

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRÊS CACHOEIRAS 

Convite 

A Prefeitura Municipal de Três Cachoeiras através da Secretaria da Fazenda convida a 

população para participar da Audiência Pública que se realizará às 14 horas do dia 08 

de novembro de 2023, no auditório da Prefeitura Municipal para apreciação e 

discussão referente à Lei Orçamentária Anual para o exercício de 2024 (LOA 2024). 

          

Prefeito Carlos Souza reassume cargo após missão na Eslováquia
TORRES - Após retornar de Bra-

tislava, capital da Eslováquia, onde 
participou da missão do Brasil no 
país da Europa Central, o prefeito 
Carlos Souza reassumiu o cargo 
em cerimônia realizada no Gabi-
nete. A cerimônia ocorreu com a 
presença de secretários munici-
pais, assessores e servidores.

Enquanto ocorria a cerimô-

nia, prefeito e vice-prefeito Fábio 
Amoretti já foram tratando dos 
contatos realizados na missão du-
rante a viagem e dos encaminha-
mentos ocorridos na Prefeitura na 
semana que passou. A transmis-
são de cargo ocorreu às 8h desta 
segunda-feira, 23 de outubro.

O vice-prefeito Fábio Amoretti 
permaneceu no cargo de prefeito 

em exercício no período de nove 
dias, em virtude de Carlos Souza 
integrar a comissão de visita à 
Bratislava, agenda do Consórcio 
Intermunicipal de Infraestrutura 
Rodoviária Urbana e Rural (Cidi-
rur) no período de 14 a 22 e outu-
bro. Conforme o prefeito, os inte-
grantes da missão voltaram com 
boas expectativas da Eslováquia. 

Centro Administrativo da Prefeitura de Torres não 
terá atendimento ao público na próxima semana

Devido atualização no sistema de gestão do Centro Administrativo Valdir Munari, não haverá atendimento ao público nos dias 30 e 31 de outubro e 1º de novembro. 
Já na quinta e sexta (02 e 03) haverá feriado e ponto facultativo. Secretarias fora do Centro Administrativo seguirão com atendimento normal ao público
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Entre os dias 26 e 28  de outubro 
acontece o 38º Seminário das Ins-
petorias do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia do RS em 
Torres. No evento, os representan-
tes das 44 Inspetorias irão debater 
ações e a atuação das regionais, 
visando a melhoria contínua das 
atividades do Conselho em todo o 
Estado.

Também está prevista a realiza-
ção da eleição para a escolha dos 
Coordenadores das Inspetorias bi-
ênio 2024/2025. Também será re-
alizada a entrega de uma distinção 
aos profissionais que desempenha-
ram função honorífica ao longo dos 
39 anos de existência da Inspetoria 
de Torres.

Os representantes da regional 

no município,  inspetor-chefe Eng. 
Agrimensor Jonatan Rocha; inspe-
tor-secretário Antonio Francisco 
Junior e inspetor-tesoureiro Eng. 
Civ. Rubem Enedir Machado Silvei-
ra, serão os anfitriões desta edição 
juntamente com o Eng. Civ. João 
Oliveira Collares Machado, presi-
dente em exercício do CREA-RS. 
(FONTE – Comunicação CREA RS)

Inspetores do CREA-RS estarão reunidos em Torres

A vereadora Carla Daitx (PP) re-
portou uma reclamação dos pais 
de alunos das Escolas Infantis 
(Creches), principalmente sobre 

a Creche do Curtume (EMEI Sadi 
Pipet). Na rua Eliseu Kuwer,  per-
to desta creche, moradores colo-
caram até um boneco no buraco 

que vaza esgoto.. No local,  as 
crianças que participam de proje-
to social (realizado no contratur-
no) estariam sofrendo. “Eles têm 
que molhar os pés todos os dias 
para poderem entrar no espaço”. 
Carla pediu uma ação especial no 
local justamente pelos problemas 
estarem sendo causados pela in-
terrupção das obras que previam 
pavimentação em PAVS no lugar. 

 Já o vereador Silvano Borja 
(PDT) aproveitou as críticas dire-
cionadas a Corsan (que trata das 
questões de esgotamento sanitá-
rio) e disse que a CEEE – Equato-
rial também estaria falhando, ao 
contar que a empresa colocou 
um poste de madeira seguran-
do outro que iria cair e já faz um 
mês que a situação está assim, na 
Praia Paraíso.

O vereador Jacó Miguel (PSD) 
também se referiu ao estado crí-
tico da ‘buraqueira’ em vias de 

Torres, principalmente na Aveni-
da do Riacho – em frente à Câma-
ra Municipal. “Não se consegue 
nem caminhar na rua, imagina 
os problemas que os buracos tra-
zem aos carros”, exclamou. 

O vereador João Negrini (sem 
partido), ao contrário, defendeu 
o trabalho da municipalidade, 
principalmente dos servidores da 
Corsan, que para ele “trabalham 
dia a dia para arrumar a rede lo-
cal, que é grande e antiga”, o que 
mereceria congratulações aos 
funcionários da empresa de água 
& esgoto. 

 Para encerrar os pronuncia-
mentos sobre os buracos e o 
esgoto em Torres, o presidente 
da Câmara Municipal, vereador 

Rogerinho Jacob (PP) partilhou 
na tribuna o fato de os vereado-
res terem sido (todos) chamados 
a atenção sobre justamente o 
mesmo ‘Valão’ (Av. do Riacho), 
em frente à Casa Legislativa.  Ele 
comemorou o fato de as mani-
festações, bem feitas pelas redes 
sociais, darem mais chance de os 
legisladores verificarem melhor 
os problemas. 

Mas Rogerinho lamentou que 
a legislação não permite que ele, 
como presidente da Câmara de 
Torres, encaminhe valores que 
anualmente são devolvidos aos 
cofres públicos - oriundos das 
sobras orçamentárias na Câmara 
- para este tipo de projeto (ma-
nutenção de vias).   

TORRES

Buracos nas ruas de Torres voltam a ser assunto 
dominante dos pronunciamentos na Câmara 

Já se tratando de tema recor-
rente, ano após ano, governo 
após governo, geralmente na 
primavera (estação chuvosa), 
os excessos de buracos nas ruas 
vêm sendo foco de muitos de-
bates ultimamente em Torres. E 
na sessão da Câmara Municipal 
realizada nesta segunda-feira (23 
de outubro), o assunto foi des-
tacado na maioria das falas dos 
vereadores em tribuna. 

O primeiro a falar foi o verea-
dor Cláudio Freitas (PSB). Ele se 

referiu aos buracos, mas prin-
cipalmente àqueles que estão 
ainda causando mau cheiro, por 
se tratarem de problemas em 
encanamento de esgoto, para 
ele problema que estaria “espa-
lhado por toda a cidade”. 

O vereador Dilson Boaventura 
(MDB) não se referiu diretamen-
te a buracos nas vias. Mas disse 
estar desapontado pela falta de 
atendimento – por parte da ad-
ministração municipal -  aos seus 
pedidos. Ele fez uma espécie de 

aviso,  de que começará mais a 
usar a tribuna para reclamar da-
quilo que seus eleitores pedem 
em seus bairros, situações que 
ele não reclama publicamente 
por receber dos secretários pro-
messas de resolução, inclusive 
tapa buracos. “E a seguir simples-
mente não atendem”, afirmou o 
vereador Dilson, que diz sentir-
-se se tratado como ‘um palhaço’ 
nestas situações. “Minha esposa 
disse que eu não preciso passar 
por isso”, sentenciou.

Estado das ruas estaria fora do normal, conforme vereadores. Situação da rua na própria Câmara Municipal serviu de exemplo

Creche do Curtume

Buracos na  Avenida do Riacho, em frente a Câmara, tiveram 
destaque nos reclames dos vereadores

Na rua Eliseu Kuwer,  perto da Creche do Curtume (EMEI Sadi 
Pipet), moradores colocaram um boneco no buraco que vaza esgoto

Obra na Avenida do Riacho em Torres dará 
maior vazão ao sistema de esgoto, afirma Corsan

A Corsan realizou nesta 
semana na Avenida do Ria-
cho - localizada no bairro Igra 
Norte, em Torres - uma obra 
estrutural que dará maior va-
zão ao sistema de esgoto que 
passa pelo local. Foi substitu-
ída uma tubulação de 120 
metros que havia rompido e 
causado erosão na via. Ago-
ra, faltam a reconstrução das 

redes auxiliares, recomposi-
ção dos pavimentos das vias 
e demais serviços pontuais 
no trecho.

“A obra é de complexida-
de elevada, devido ao solo 
do local, à profundidade de 
cinco metros das redes, à 
proximidade do riacho e ao 
excesso de chuva, que difi-
cultou a execução”. Ressalta 

a comunicação da Corsan.
Para mais informações, 

estão à disposição da co-
munidade os canais de rela-
cionamento da Corsan com 
o cliente: app Corsan, site 
www.corsan.com.br (na Uni-
dade de Atendimento Virtu-
al), ligações gratuitas pelo 
0800.646.6444 e WhatsApp 
(51) 99704-6644.



A FOLHA 7Sexta-Feira, 27 de Outubro de 2023POLÍTICA 

Secretaria do Meio Ambiente de Torres debate enfrentamento 
à Gripe Aviária com Ministérios Federais 

Na manhã da sexta-feira pas-
sada, 20 de outubro, em evento 
realizado na FIERGS em Porto 
Alegre, a secretária do Meio Am-
biente e Urbanismo, Fernanda 
Brocca e o diretor de Desenvol-
vimento Sustentável, Rodrigo De 
Rose da Silva, estiveram reunidos 
com o Ministério da Agricultura 
e Pecuária (MAPA), Ministério da 
Saúde, representantes das Supe-
rintendências Federais e repre-
sentantes do município de Santa 
Vitória do Palmar, o município 
com maior número de encalhes 
de animais no Estado. O objetivo 
foi tratar das questões referentes 
aos atendimentos de encalhes 
marinhos ao longo da costa do 
Rio Grande do Sul, buscando am-
plificar o enfrentamento à Gripe 
Aviária.

Representantes do MAPA evi-
denciaram que os riscos atingem 
todo o Rio Grande do Sul, mas 
que estes dois municípios mere-
cem atenção máxima, visto que 
um deles conta com alto número 
de encalhes. Já Torres, além da 
presença da Ilha dos Lobos, local 
de uso dos lobos e leões mari-
nhos neste período, faz frontei-
ra com Santa Catarina, necessi-
tando de ajustes operacionais 
na padronização de protocolos. 
“Além disto, o município de Tor-
res apresenta outra preocupa-
ção especial pelo fator de ser um 
dos focos positivados, e receber 
inúmeros visitantes e turistas de 
diversas regiões, o que dificulta 
os trabalhos de divulgação das 
informações e orientações as 
pessoas”, ressalta a comunicação 

da Prefeitura de Torres.
Ficou acertado que serão re-

alizadas divulgações na região 
da Serra, produzidos materiais 
informativos para disponibilizar 
aos municípios, além de treina-
mentos aos agentes operacionais 
envolvidos, distribuição de equi-
pamentos de proteção individual 
(EPIs), materiais desinfectantes 
para as máquinas envolvidas.

Solicitação de maquinário 
próprio para atividade

Foi encaminhado a solicitação 
ao Ministério da Agricultura e Pe-
cuária da necessidade de locação 
de uma máquina para ficar dis-
ponível somente para este fim, 
visando agilizar a eficiência dos 
enterros, que hoje ocorrem com 

as máquinas da Secretaria de 
Obras e Serviços Públicos (que 
contam com alta demanda ope-
racional. “Todos os esforços são 
para que a doença seja contida e 
não se alastre para o interior do 
continente, podendo atingir aves 

comerciais e outros mamíferos, e 
venha a se tornar um problema 
ainda maior e com potencial de 
risco à saúde humana”, concluí 
a Secretária do Meio Ambiente 
e Urbanismo. (Com informações 
de Prefeitura de Torres)

Assinados termos de fomentos entre a Prefeitura e a 
Associação dos Moradores e Proprietários da Praia Itapeva Sul

Foram assinados na tarde dessa úl-
tima quinta-feira, 19 de outubro, dois 
termos de fomentos entre a Prefeitura 
e a Associação dos Moradores e Pro-
prietários da Praia Itapeva Sul para 
reforma e obra do telhado na sede da 
entidade e também para a compra de 
equipamentos demais custos para a 

realização de cursos de panificação no 
local. As iniciativas foram viabilizadas 
por emendas impositivas do vereador 
Silvano Borja.

O documento foi assinado pelo pre-
feito em exercício, Fábio Amoretti e o 
presidente da Associação, José Nelson 
Freitas Raupp, contando com a par-

ticipação do secretário municipal da 
Assistência Social e Direitos Humanos, 
Fábio da Rosa, do vereador Silvano e 
demais integrantes da Associação.

A emenda para a reforma da sede 
é de R$ 60.000,00 e para a realização 
do curso de panificação, o valor é de 
R$ 18.500,00.
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• O vereador Igor Beretta 
(MDB) teve reunião com um 
secretário do governo do RS 
para que Torres possa rece-
ber R$ 2 milhões para encer-
rar o asfaltamento da Esta-
da dos Cunhas. Um grande 
apoio já que falta um peda-
ço e parece que a prefeitura 
tem problemas burocráticos 
para a continuidade.

• Já o vereador Negrini 
(sem partido) anuncia (co-
memorando) que a prefei-

tura vai castrar mais de 800 
animais (entre cães e gatos). 
Trata-se de uma campanha 
que está sendo viabilizada 
com apoio de emendas in-
dividuais dos vereadores ao 
orçamento, incluindo o seu 
Gabinete junto com os ga-
binetes dos colegas Moisés 
Trisch (PT) e Dílson Boaven-
tura (MDB), todos defenso-
res da causa animal. Deve 
sair em novembro. 

• O vereador Moises Tris-
ch (PT) sugere que seja rea-
lizada a Conferência Muni-
cipal de Educação para que 
seja feio a seguir o Plano 
Nacional de Educação. Tra-
ta-se de uma adaptação dos 

municípios necessárias para 
que o governo Federal libe-
re mais verbas (ou menos) 
para as cidades, uma espé-
cie de planejamento estra-
tégico, de cima para baixo 
do governo do Brasil.

• O vereador Gimi sugeriu 
que vereadores da Câmara 
liberem parte de suas emen-
das individuais também 
para ajudar a prefeitura na 
Operação Tapa-Buraco, as-
sunto de fortes reclamação 
dos mesmos vereadores, 
onde eles pedem procidên-
cias às buraqueiras nas ruas. 

• O Vereador Dílson Boa-
ventura comemorou a che-

gada do período de verão 
principalmente pela possi-
bilidade de gerar emprego 
para muitos torrense que, 
conforma afirma, estariam 
desempregados na cidade.

• O vereador Cláudio Frei-
tas pede que a prefeitura 
de Torres examine a possi-
bilidade de implantar um 
serviço de deslocamento 
para atletas que compe-
tem representando Torres 
em outras cidades. Ele deu 
exemplo do vizinho municí-
pio do Passo de Torres que 
já estaria oferecendo esta 
espécie de ajuda aos atletas 
locais. 

CURTAS

Bom formato o ideali-
zado pela prefeitura para 
no final viabilizar que uma 
empresa de produção de 
eventos realize em Torres 
dois shows a mais, bem 
no período de virada de 
ano. O resultado é o que 
o turismo local terá qua-
tro shows populares entre 

o Natal e o dia 6 de janei-
ro. Dois contratados pela 
própria prefeitura, (Natal 
e Ano Novo) - que são gra-
tuitos para os visitantes e 
moradores; e dois viabi-
lizado pela parceria, dias 
29 de dezembro e dia 6 de 
janeiro, estes com cobran-
ça de ingresso pela produ-

tora.
A prefeitura alugou com 

preço competitivo, o Par-
que do Balonismo, para 
que a empresa monte seus 
shows no espaço. Ou seja, 
os cofres públicos não tem 
despesas (tem até recei-
ta de aluguel) e os shows 
acontecem, criando mais 

atrativos de entretenimen-
to na cidade no período. 

Parabéns aos envolvi-
dos. Trata-se de uma re-
ceita que poderia ser re-
petida em outros vários 
casos. Estamos vendendo 
a cidade para que as pes-
soas invistam em shows e 
tragam público para Tor-

res, o que movimento ho-
téis, restaurantes, alugueis 
de casas e aptos, comércio 
e serviços. E é isto que traz 
divisas para a cidade para 
que os torrenses gastem 
as mesmas no comércio 
durante todo o ano, a re-
ceita da economia basea-
da no turismo, a nossa. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

SHOWS NO BALONISMO: PARCERIA PARA A SUSTENTABILIDADE

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

O prefeito Carlos Souza, no 
evento de lançamento dos 
shows. afirmou que a comu-
nidade e a imprensa devem 
apoiar a decisão de seu go-
verno em priorizar os investi-
mentos estruturais em equi-
pamentos que melhoram ou 
acrescentam alternativas para 
que mais turistas e turistas 
mais qualificados (que gastam 
mais e ficam mais tempo na 
cidade) venham para Torres. 
Concordo, só que tem que 
“falar com os russos.” 

Falar com os russos é uma 
forma usada na política para 
se exemplificar a necessidade 
de explicar para os moradores 
(e políticos opositores) - que 
não sobrevivem do turismo 
na cidade esta prioridade: 
investir na “engorda da vaca 
leiteira” (o Turismo) para que 
a mesma vaca tenha mais e 
melhor leite para o povo, lei-
te que representa emprego & 
renda.  

Muita gente não se dá con-
ta que está empregado e so-

brevivendo profissionalmente 
em Torres por conta do Turis-
mo, do Veranismo, e da Cons-
trução Civil ligada ao segmen-
to, mesmo que diretamente 
não veja uma ligação de seu 
trabalho com esta parte da 
economia local. 

Comerciantes de bairros e 
do centro que vendem seus 
produtos para os moradores e 
não dependem da venda para 
o turista, na verdade só tem 
vendas porque quem vendeu 
para o turismo (como empre-

gador ou empregado) tem di-
nheiro para, como morador, 
comprar no comércio local 
durante todo o ano. Se não 
houver entrada de dinheiro 
do turismo, não terá dinhei-
ro circulando na cidade, pelo 
menos a mais (divisas), o que 
geralmente cria um ciclo vi-
cioso recessivo, pior para TO-
DOS. 

Um servidor Público que 
trabalha para qualquer po-
der e qualquer instância do 
estado, da nação e do muni-

cípio, também só conseguiu 
ter seu emprego por conta do 
desenvolvimento da cidade 
pelo turismo. Se isto parar ou 
diminuir, os serviços deverão 
ser diminuídos também... Ou 
não?

Mas a prefeitura tinha de 
ter uma forma de explicar isto 
mais vezes. Uma espécie de 
campanha da “Pátria Torres 
e seu sustento” (o turismo) 
poderia estar na grade de co-
municação social da munici-
palidade. 

PRIORIDADE NA VACA LEITEIRA? TEM QUE FALAR ‘COM OS RUSSOS’
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Na noite de segunda-feira 
(23/10), a Brigada Militar prendeu 
um homem por furto qualificado, 
no bairro Guarita em Torres. Uma 
guarnição da BM recebeu infor-
mações de que havia uma ocor-
rência de furto arrombamento 
em andamento. Chegando ao lo-
cal, os policiais receberam indica-
ções de populares da direção que 
seguiu o autor.

Durante as buscas, foi visualiza-
do um indivíduo conduzindo uma 
motocicleta, que ao receber or-
dem de parada, tentou fugir dos 
PMs. “Após breve acompanha-
mento, os policiais abordaram o 
indivíduo, sendo identificado um 
homem de 38 anos, com passa-
gens policiais por homicídio, tráfi-
co de drogas, roubo, furto, amea-
ça, estupro e lesão corporal. Com 

ele foram encontrados diversos 
itens alimentícios que haviam 
sido furtados”, ressalta .

Em consulta ao sistema infor-
matizado, foi constatado de que 
o indivíduo encontrava-se em pri-
são domiciliar e obrigado ao uso 
de tornozeleira eletrônica, a qual 
não foi constatada sua utilização 
durante a prisão. (FONTE - Comu-
nicação Social do 2º BPAT)

Homem com longa ficha criminal preso por furto qualificado em Torres

Preso mentor de quadrilha que havia furtado equipamentos de 
telecomunicação em Três Cachoeiras

Com informações de 
Eduardo Souza 
(Guaiba.com.br)
______________________

A Polícia Civil do RS prendeu, 
na manhã de 20 de outubro em 
São Paulo, um homem de 49 
anos, responsável por arquite-
tar furtos de equipamentos de 
telefonia, entre os meses de ju-
lho e setembro, no Rio Grande 
do Sul. Na operação Rio Branco, 
os agentes do Departamento 
Estadual de Investigações Cri-
minais (Deic) cumpriram três 
medidas cautelares na capital 
paulista, incluindo dois manda-

dos de busca e apreensão e um 
mandado de prisão. A corpora-
ção avalia o prejuízo dos crimes 
em, aproximadamente, R$ 2,5 
milhões.

A reportagem da Rádio Guaí-
ba apurou que as investigações 
tiveram início nos primeiros dias 
de setembro, após a prisão de 
três suspeitos em flagrante no 
litoral do RS, por furto de pla-
cas de transmissão da empresa 
V.Tal, em Três Cachoeiras. Os au-
tores, do estado de São Paulo, 
confessaram a participação no 
crime e afirmaram que as ações 
eram organizadas, ajustadas e 
determinadas por um quarto 

indivíduo também de São Paulo. 
Na ocasião, foram recuperadas 
duas placas eletrônicas de trans-
missão de dados por fibra ótica, 
avaliadas em 500 mil reais cada.

Conforme o delegado Luis 
Firmino, titular do Deic, com 
o aprofundamento da investi-
gação, foi possível identificar a 
participação dos suspeitos em 
outros cinco crimes investigados 
pela Delegacia de Repressão aos 
Crimes contra o Patrimônio e 
Serviços Delegados (DRPC).

O homem preso é natural de 
São Paulo, tem em seu nome 
uma empresa de Telecom e já 
foi preso em flagrante, em 2020, 

em São Paulo, por furto qualifi-
cado de cabos e materiais da 
empresa Vivo. Além das placas 
eletrônicas, o homem também 

foi identificado como responsá-
vel por furtos de contêiner da 
empresa no noroeste do RS, na 
região das missões.

Indivíduo – que deveria estar em prisão domiciliar - foi preso na noite desta segunda (23) no Bairro Guarita, após rápida ação da BM

Na tarde deste domingo 
(22), Um homem de 56 anos 
foi preso, com um carro rou-
bado ‘clonado’ na BR-101, em 
Torres.

Numa ação de enfrenta-
mento a criminalidade da Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF), 

um veículo Fiat Argos - com 
placas de Pelotas foi aborda-
do. O carro havia sido furtado 
no mês de fevereiro na cidade 
catarinense de Tubarão. Aos 
policiais o motorista disse que 
havia pago R$ 30 mil pelo veí-
culo, porém o valor médio de 

mercado do automóvel abor-
dado é o dobro.

Após inspeção minuciosa, 
ficou constatado que todos os 
elementos identificadores do 
veículo, numeração de chassi, 
motor, e etiquetas estavam 
adulterados.

O motorista, morador de 
Arroio do Sal, foi preso em 
flagrante por receptação e en-
caminhado à polícia judiciária 
local.

Fonte: Divulgação PRF (em 
studio.fm)

Morador de Arroio do Sal preso com carro clonado na BR-101, em Torres
Ação policial foi efetivada pela PRF na tarde deste domingo (22)

Nesta quinta-feira (25), uma 
guarnição do 1° Batalhão Am-
biental de Torres realizou averi-
guação, referente a denúncias 
de extração irregular de miné-
rio, proveniente do leito do Rio 
Mampituba e utilização em área 
particular. Foi localizado um de-

pósito de material Minério (bem 
da união, tipo seixo) em uma área 
particular (estabelecida como 
serralheria) em Mampituba.

O responsável pelo local ale-
gou que o material foi deposita-
do em área particular pelo ma-
quinário da Prefeitura Municipal 

de Mampituba, em benefício ao 
proprietário, onde foram descar-
regadas cerca de 70 toneladas 
(07 caçambas) de seixo prove-
niente do Rio Mampituba.

Diante dos fatos, o homem 
foi preso em flagrante por Usur-
pação Mineral, incorrendo nos 

crimes previstos no Art. 55 da 
Lei Federal 9.605/98, em con-
curso formal com o art.2° da 
Lei 176/91, sendo conduzido e 
apresentado na Delegacia de 
Polícia Civil de Torres. (Fonte/
Foto: Comunicação Social do 
CABM)

Batalhão Ambiental da BM prende homem por Usurpação Mineral junto ao Rio Mampituba

Na noite de terça-feira 
(24/10), a Brigada Militar 
prendeu um casal por trá-
fico de drogas, no bairro 
Getúlio Vargas em Torres. 
Uma equipe da Força Tática 
do 2°BPAT, recebeu infor-
mações de que um homem 
e uma mulher estariam tra-
ficando no referido bairro, 

e que o homem anunciava 
em suas redes sociais dro-
gas para a venda.

“Diante das informações, 
foi intensificado patrulha-
mento no local, sendo vi-
sualizado um casal em via 
pública, e que a mulher 
apresentava um volume na 
cintura. Ao perceberem a 

aproximação dos policiais, 
o casal mudou rapidamente 
de sentido na via”, ressalta 
a comunicação da BM. Logo 
após, foi realizada a aborda-
gem.

Foi identificado um ho-
mem de 29 anos, com pas-
sagens policiais por tráfico 
de drogas, e uma mulher 

de 24 anos, com passagens 
policiais por calúnia. Com 
eles foram encontradas 
34 porções de maconha, 
quatro buchas de cocaína, 
uma balança de precisão 
e R$102. (Texto: Soldado 
Barbosa - Edição: Soldado 
Eline/ Foto: Divulgação Com 
Soc 2° BPAT)

Casal é preso por tráfico com maconha e cocaína em Torres
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‘Torres é show’: Gdo Produções vai trazer 
Henrique e Juliano e Maiara e Maraisa 

A cidade de Torres será a sede 
de grandes eventos musicais na 
temporada de verão 23/24.  A 
empresa Gdo Produções trará 
para a cidade os shows nacio-
nais de Henrique e Juliano (dia 
29 de dezembro) e Maiara e 
Maraisa (dia 06 de janeiro).

Na noite do dia 23 de outu-
bro foi feito o anúncio oficial das 
atrações nacionais do sertanejo 
que a produtora, com apoio da 
Prefeitura de Torres, irá trazer 
para a cidade no verão. A pizza-
ria A Lenha recebeu cerca de 50 
convidados para um coquetel, 

entre imprensa, autoridades e 
influencers da cidade. Os pre-
sentes ouviram o prefeito Car-
los Souza saudar a presença de 
todos e após o Diretor da Gdo, 
Kamil Nagib Sarquis apresentou 
um vídeo, onde os nomes das 
atrações foram revelados.

Com o apoio da Prefeitura de Torres, a empresa Gdo Produções quer fidelizar uma parceria para shows nacionais na cidade

@redemac.bomagg.torres
 TORRES (51) 3626-2500 | ITAPEVA (51) 3605-5098

(51)998.656.130

Profissionalismo e parceria com a cidade

Com mais de 20 anos de mer-
cado de entretenimento, a em-
presa de São Miguel do Oeste, 
hoje com sede em Itajaí (SC), é 
responsável por grandes even-
tos e festivais como, Villamix 
Beto Carrero, Buteco do Gustta-
vo Lima, Oktoberfest Santa Cruz 
do Sul, Oktoberfest em Igrejinha 
entre outros. “Gdo é reconhecida 
e tem representatividade entre 
os maiores nomes sertanejos do 
Brasil, trazendo os artistas para 
o sul do país em mais variados 
eventos. Grandes marcas colam 
seu nome a maior produtora do 
sul do país como, Mohr, Havan, 

Green Valley, Colombo, Iplace, 
Bradesco e muito mais!”, ressalta 
a assessoria da produtora

Torres é conhecida como a 
Mais Bela Praia dos Gaúchos, ci-
dade turística e exuberante pelas 
suas belezas naturais. No verão a 
população média chega a passar  
de 200 mil pessoas e a cidade gira 
em torno de mais de 1 milhão de 
turistas na temporada. Conheci-
da por grandes eventos como o 
Festival Internacional de Balonis-
mo (com o título de Capital Bra-
sileira do Balonismo) e o maior 
Réveillon gaúcho (que atraiu ano 
passado 600 mil pessoas para a 

beira-mar), a cidade agora terá 
novas opções de shows para mar-
car o início da alta temporada.

Os shows nacionais serão rea-
lizados no Parque Odilo Webber 
Rodrigues, conhecido popular-
mente como Parque de Balonis-
mo - uma área propícia para re-
ceber grandes eventos e público. 
Com o apoio da Prefeitura de 
Torres, a empresa Gdo Produ-
ções quer fidelizar uma parceria 
entre público e a cidade. A partir 
de quinta-feira, 26 de outubro, 
você pode adquirir seu ingresso, 
fisicamente na Pizzaria a À Lenha 
Torres e nas Casa Maria – ou pelo 
site guicheweb.com.br

Quem: Shows de Henrique e Juliano e Maira e Maraisa
Quando: 29/12/23 Henrique e Juliano; 06/01/24 Maiara e 

Maraisa
Onde: Parque Odilo Webber Rodrigues – Balonismo, Avenida 

Castelo Branco, s nº, bairro
Engenho Velho.

Realização: Gdo Produções
Apoio: Prefeitura de Torres

Inaudi Ferrari retorna aos palcos 
homenageado por amigos

Como diz o Fisioterapeuta E músico Luis Gustavo ‘LG’ Oliveira: 
“Para superar, ir adiante, é preciso rememorar a jornada. Inaudi é 
um amigo criativo, inventivo, incansável. Além de fazer centenas 
de canções lindas – o Hino do Festival Internacional de Balonis-
mo é dele - fomenta a produção literária e musical aos jovens. Os 
festivais estudantis de poesia e canção fizeram minha cabeça e de 
tantos adolescentes. Diante disso não podia deixar de comemorar 
seus 60 anos e faze-lo encontrar família, amigos, canções, poemas 
e força para retornar aos palcos da vida. Fisioterapia é isso” 

No sábado, dia 21 de outubro, no espaço do A Fonte Beer Park, 
ocorreu este retorno de Inaudi Ferrari aos palcos torrenses – jun-
tamente com diversos artistas locais, como a banda Sambatuque, 
o percussionista Jaime Batista e o pianista Luís Fernando Rayo. Ele 
estava afastado das apresentações desde 2019 devido a pandemia 
do Covid-19 e problema de saúde, relacionados a compressão me-
dular.

“O artista começa um novo ciclo com projetos culturais para 
2024 e com a mesma disposição. E grato a todos os amigos que de 
alguma forma ou de outra estão colaborando e incentivando este 
retorno”, ressalta a esposa de Inaudi, Roseli Ferrari. 

Afastado desde 2019 devido a pandemia do Covid e problema de compressão 
medular, cantor e compositor recebeu apoio de colegas da arte



A FOLHA 11Sexta-Feira, 27 de Outubro de 2023GERAL 

Mudanças buscam melhorar 
atendimento de transporte

intermunicipal para pacientes de Torres

FONTE – Prefeitura 
de Torres
_____________________

Desde segunda-feira (23 
de outubro), o transporte de 
pacientes para consultas em 
outras cidades (em especial 
Porto Alegre) será diferente. 
O usuário do transporte não 
precisará esperar que todos 
os pacientes façam suas 
consultas para retornar a 
Torres. Com o novo sistema, 
ele pode retornar logo após 
o seu atendimento. Confor-
me explica a Secretária de 
Saúde, Suzana Machado, foi 
assinado um contrato com 
a Empresa Unesul de Trans-
portes Ltda, para iniciar a 
implantação de um novo 
modo de transportes de pa-
cientes. “O passageiro virá 
até o Setor do Transporte 
com o comprovante da con-
sulta em Porto Alegre e seus 
documentos. A viagem será 
agendada e fornecidas duas 
passagens, uma para a ida e 
outra para a volta”.

Por conhecer a demanda 
dos usuários sobre o retorno 
das consultas em Porto Ale-
gre, e os problemas com re-
lação à espera da realização 
de todos os atendimentos 
dos passageiros, o prefeito 
Carlos Souza buscou alterna-
tivas para melhorar o aten-

dimento no transporte de 
pacientes usuários da Saú-
de. Após ouvir a comunida-
de e possíveis alternativas, a 
empresa Unesul apresentou 
a nova opção.

O primeiro ônibus saiu 
nesta segunda (23), às 
2h30min da Escola Zona Sul, 
passando no Mercado Beret-
ta, Nacional, Posto Central, 
Mercado Zena, Rodoviária 
da Estrada do Mar, Rodoviá-
ria da Vila São João, Cartório 
do Campo Bonito, ESF São 
Braz, Rótula da Itapeva e Ae-
roporto. O ônibus levou os 
pacientes diretamente até 
aos hospitais com consultas 
agendadas na capital dos 
gaúchos. Teve um segundo 
horário de saída do ônibus 
em Torres - às 7h30min, com 
saída da Rodoviária antiga 
do Centro, passando pela 

Rodoviária Nova e Rodoviá-
ria da Vila São João.

Segundo a municipalida-
de, a iniciativa atende an-
tigo anseio dos usuários, 
trazendo maior conforto 
aos pacientes. Conforme o 
paciente ficar liberado da 
sua consulta, ele poderá pe-
gar os ônibus transfers, que 
passarão durante o dia le-
vando os pacientes de cada 
hospital até a Rodoviária 
Central de Porto Alegre. Os 
transfers fazem o desloca-
mento durante a viagem. No 
próximo passo, o paciente 
fará a troca da sua passagem 
no guichê e poderá retornar 
no próximo ônibus de linha 
da Unesul, que estará vindo 
para Torres.

“Com o propósito de oti-
mizar os recursos financeiros 
da administração pública, 
é que outros municípios do 
Litoral Norte já adotaram a 
mesma rotina no transporte 
de pacientes, caso de Capão 
da Canoa, Osório, Palmares 
do Sul, Santo Antônio, Xan-
gri-lá, entre outros. A tercei-
rização nesta prestação de 
serviço traz economicidade 
ao município”, indica a co-
municação da Prefeitura de 
Torres.

Para que os usuários en-
tendam bem o novo mé-
todo adotado, a secretária 
de Saúde, Suzana Machado 
exemplifica com o caso de 
uma viagem: “tenho consul-
ta às 8h no Hospital de Clíni-
cas, sairei às 2h30 de Torres, 
chegarei no Hospital, con-
sulto, às 8h45 fiquei pronta 
da consulta, poderei pegar 
o transfer e ir até a Rodovi-
ária, se der tempo poderei 
pegar o ônibus de linha das 
9h30min para retornar a 
Torres”, explica.

Parceria com a empresa Unesul possibilitará ao passageiro ir ao Setor 
do Transporte da Prefeitura - com o comprovante da consulta em Porto 
Alegre e seus documentos, agendar e receber duas passagens, uma para 

a ida e outra para a volta

Na edição nº 0896 do dia 13 de outubro noticiamos que estava na Câmara de Arroio 
do Sal o PL que viabilizaria a construção da nova sede do Poder Legislativo, noticiando 
a utilização de recursos da venda da CORSAN para este fim.

No entanto a Câmara de Vereadores de Arroio do Sal nos procurou para esclarecer 
que o Projeto de Lei nº 83 de 2023, ao contrário do que noticiamos, não prevê recursos 
para a construção da sede do Legislativo, mas abertura de Crédito Suplementar para 
a pavimentação.

Ao contrário do veiculado, o Poder Legislativo não recebeu qualquer valor prove-
niente da alienação da CORSAN para a construção de sua nova sede e o PL 083/2023 
não trata sobre recursos para a construção da nova sede da Câmara dos Vereadores 
de Arroio do Sal.

Na realidade, consta no PL 083/2023 que o Poder Legislativo disponibilizou R$ 
1.000.000,00 (R$ 1milhão) do seu orçamento para somar ao valor de R$ 1.000.000,00 
(R$ 1milhão) proveniente a alienação da Corsan para ser investido em ASFALTOS E 
CALÇAMENTOS DE RUAS E ESTRADAS.

E o valor disponibilizado pelo Poder Legislativo advém da redução das seguintes do-
tações orçamentárias: 1.132 AQUISIÇÃO DE MÁQ., MÓVEIS E EQUIPAMENTOS (total 
de R$ 350mil) e 1.240 CONSTRUÇÃO DA SEDE DO PODER LEGISLATIVO (R$ 650mil)

Segue abaixo o projeto de Lei, na íntegra, bem como pode ser acessada no site Câ-
mara Municipal de Arroio do Sal/RS (camaraarroiodosal.rs.gov.br)

ERRATA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO  

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA  
 

O coordenador geral da ECOTORRES – Cooperativa dos 

Consumidores de Produtos Ecológicos de Torres Ltda., no uso das 

atribuições que lhe confere o Estatuto Social da cooperativa, convoca os 

sócios, nos termos da Lei 5.764/71, para Assembleia Geral Extraordinária, 

a ser realizada no dia 13 de novembro de 2023, nas dependências da 

cooperativa, situada Av. General Osório, 158, Torres – RS, às 17:00 horas 

em primeira convocação com 2/3 dos associados; às 18:00 horas em 

segunda convocação com metade mais um dos sócios e, às 19:00 horas em 

terceira convocação, com no mínimo 10 (dez) sócios para deliberar a 

seguinte ordem do dia: 

1. Prestação de Contas dos órgãos de administração; 

2. Eleição dos componentes do Conselho Administrativo e 

Conselho Fiscal. 

3. Assuntos Gerais 

 

Torres, 27 de outubro de 2023. 
 

 
 

                                                                        José Alberto Johann 
 

1o Coordenador Geral 
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Escola Manoel Oliveira Carneiro é campeã na etapa 
de Handebol dos Jogos Escolares de Torres

0800 800 1122
www.rmstelecom.net

300300

Crianças#

No domingo passa-
do (22), ocorreu a últi-
ma rodada da fase de 
grupos da Taça Serra-
mar Banrisul 2023. E 
a equipe do Mar Azul 
conquistou um impor-
tante ponto a mais, ao 
empatar em 0 a 0 con-
tra a equipe do Aliança, 
em Terra de Areia. Com 
o resultado, o time 
torrense chegou aos 5 
pontos em 4 jogos (1 
vitória, 2 epates e uma 
derrota) e se garantiu 

na quinta posição da 
competição, avançan-
do para a fase decisiva.

Agora, o próximo con-
fronto do Mar Azul será 
contra a equipe do Xan-
gri-lá, em jogos de ida 
e volta pelas quartas-
-de-final da Taça Serra-
mar. O jogo de ida será 
neste domingo (29) em 
Torres, no Complexo 
Esportivo do Mar Azul 
(Bairro Getúlio Vargas 
- Canto da ROnda), a 
partir das 15h15. A di-

retoria da equipe tor-
rense faz um chamado 
para que a torcida mar-
que presença no es-
tádio, mas para quem 
não puder comparecer, 
o jogo terá transmissão 
ao vivo pelo Youtube 
Canal do Fabrício.

Lembrando que o 
Mar Azul é atual cam-
peão da Taça Serramar 
Banrisul, título inédito 
conquistado em uma 
campanha invicta, em 
2022.

Equipe torrense do Mar Azul enfrenta o Xangri-lá 
pelas quartas de final da Taça Serramar 2023

Nos dias 18, 19 e 20 de outubro, 
foi realizada a última etapa dos 
Jogos Escolares de 2023. A com-
petição de Handebol aconteceu 
na EMF Professor Manoel Ferreira 
Porto, com a participação de sete 
escolas das redes municipal, es-
tadual e privada nas categorias: 
mirim, infantil e juvenil nos naipes 

feminino e masculino. Ao final da 
etapa, a EMF Manoel Oliveira Car-
neiro conquistou quatro medalhas 
de ouro, das seis possíveis, consa-
grando-se campeã da modalidade.

Dia 18, aconteceram os jogos da 
categoria mirim com amplo do-
mínio da Escola São Domingos no 
feminino e da Escola MOC no mas-

culino vencendo suas respectivas 
finais por 6 X 0 (contra a própria 
MOC) e 3 X 0 (contra a Escola Ma-
noel João Machado).

Dia 19, foi a vez da categoria in-
fantil com grande equilíbrio nos 
últimos jogos. A final feminina ter-
minou 7 X 5 para a Escola Manoel 
Oliveira Carneiro no confronto con-
tra a Escola São Domingos. Já a fi-
nal masculina entre MOC x Marcílio 
Dias terminou 6 X 2 para a escola 
campeã geral da modalidade.

Dia 20, para encerrar o evento, 
aconteceram os jogos na categoria 
juvenil. Muitos gols durante a com-
petição e excelentes jogos. Na final 
masculina, em um jogo emocionan-
te, a Escola Manoel Oliveira Carnei-

ro superou a Escola José Quartiero 
pelo placar de 9 X 7. No feminino, a 
Escola São Domingos venceu por 6 
X 3 a Escola Jorge Lacerda.

O encerramento dos Jogos Es-
colares vai acontecer em novem-

bro com a entrega das premiações 
coletivas, individuais e gerais do 
evento. O JET é organizado pela Se-
cretaria Municipal de Educação sob 
coordenação do Professor Darlei 
Comin.

De 26 à 29 de outubro, 
a cidade ganhará um to-
que mágico. Será realiza-
da a segunda etapa Festi-
val Gaúcho de Balonismo 
2023. Serão 13 pilotos 

se preparando para a 
competição, enchendo o 
céu com cores incríveis e 
emoção.

Em caso de tempo bom, 
Os voos começam às 6 da 

manhã, mas as equipes se 
reúnem ainda mais cedo, 
às 5 horas, na Pinho Veí-
culos, onde as equipes se 
preparam para a compe-
tição.

Segunda etapa do Gaúcho de Balonismo 
rola até domingo (29) em Torres

Balonismo em Torres (imagem meramente ilustrativa – por Gustavo Selau Photography)
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Maior evento anual das Inspetorias 
do Conselho gaúcho, o 38º Seminário 
das Inspetorias do CREA-RS, que ocorre 
até sábado (28), no Auditório da Ulbra 
de Torres, reúne cerca de 80 participan-
tes, entre inspetores e representantes 
de Zonal.

Contribuir com o processo de análise 
sobre questões de interesse dos profis-
sionais do Sistema Confea/Crea e Mú-
tua é o principal objetivo. A importância 
da Engenharia no dia a dia da sociedade 
também foi unânime nos discursos de 
abertura, que reuniu representantes da 
Inspetoria de Torres, entidades de clas-
se e poder público municipal.

Também na mesa, o diretor-geral da 
Ulbra em Torres, Valdemar Sjlender, 
que sedia o Seminário das Inspetorias, 
ressaltou a importância e o orgulho de 
receber um evento como este, falando 

em nome do reitor, Thomas Heimman.
“A nossa universidade tem, na me-

dida do possível, oportunizar eventos 
como este que reúne as lideranças do 
CREA-RS, que discute a profissão da 
Engenharia, Agronomia e Geociências. 
Também formamos nestes 51 anos en-
genheiros, arquitetos, agrônomos. Só a 
Ulbra em Torres já tem 31 anos. Desejo 
muita reflexão e aprendizados, que se-
rão de muita valia para toda a comuni-
dade”, ressaltou.

Falando em nome da Mútua-RS, a 
facilitadora Lanna Vanessa Perla deu as 
boas-vindas e destacou que a Mútua-RS 
estará no evento para esclarecer os be-
nefícios oferecidos.

Como representante da Zonal Litoral, 
o Engenheiro Civil Paulo César Vitt de 
Oliveira, também deu as boas-vindas 
aos participantes do 38º Seminário das 

Inspetorias. “É uma honra receber um 
evento tão importante e tenho certeza 
que teremos grandes discussões que va-
lorizam as nossas profissões”, afirmou.

Presidente da ASENART, o Engenhei-
ro Civil Marco Antonio Collares, tam-
bém estava entusiasmado por Torres 
oportunizar uma discussão importante 
sobre as atividades da Engenharia no 
município. Também falou sobre o prê-
mio que ganhou no EESEC. “Fazemos 
parte de um Sistema, que nos fortalece 
e que mostra a importância de nossas 
profissões. Portanto, a nossa responsa-
bilidade é muito grande em encontros 
como este e temos que aproveitar”, 
avaliou.

Também orgulhoso estava o Eng. 
Agrimensor Jonatan dos Santos Rocha, 
inspetor-chefe de Torres, que falou um 
pouco como conseguiu trazer o evento 

para o município do litoral. “Foi em um 
dos primeiros encontros que fiz a pro-
posta, pois entendia que Torres podia 
sediar e que a discussão seria muito 

interessante para a comunidade da ci-
dade. Desejo que tenhamos o melhor 
evento de todos os tempos”, argumen-
tou.

Em Torres, seminário das Inspetorias do CREA-RS 
traz debates técnicos importantes

Presidente da ASENART, o Engenheiro Civil Marco Antonio Collares estava entusiasmado por Torres oportunizar uma discussão importante sobre as 
atividades da Engenharia no município

Evento ‘Amiga, se toca’ promoveu autoestima da mulher 
levando informação sobre o câncer de mama

Na tarde da última quarta-
-feira (25 de outubro), na sede 
do Centro de Referência da 
Mulher Pricila Selau, ocorreu 
o encerramento da Oficina de 
Biodança com a voluntária Ma-
rines Coloretti.

A voluntária esteve desde ju-
lho de 2023 realizando a oficina 
semanalmente para o público do 
CRM, com o intuito de propor-
cionar a melhoraria na qualida-
de de vida ao buscar o equilíbrio 
emocional e fisiológico através 
da música, dança, exercício de 
comunicação em grupo e vivên-
cias integradoras. A Biodança foi 
incluída na Política Nacional de 
Práticas Integrativas e Comple-
mentares (PNPIC) do Ministério 
da Saúde, em 2017.

A Biodança tem mostrado ser 
uma excelente aliada na pro-

moção da saúde humana. Ela 
atua na diminuição de crises de 
transtornos mentais e controle 
de doenças a exemplo de dia-
betes e hipertensão arterial, na 
prevenção de diversas patolo-
gias e na melhoria da qualidade 
de vida, uma vez que potencia-
liza os aspectos ainda saudáveis 

das pessoas que a praticam.
O secretário de Assistência 

Social e Direitos Humanos, Fá-
bio da Rosa, esteve no encer-
ramento e pontuou que após a 
aprovação da Lei Municipal nº 
5.302/2022 que Institui o Servi-
ço Voluntário no âmbito da Ad-
ministração Direta e Indireta de 

Torres-RS e a Campanha Perma-
nente “Doe tempo e Doe amor”, 
possibilitou o ingresso de pesso-
as como a Marines, que dedica o 
seu tempo e seu conhecimento 
para compartilhar com muitas 
mulheres que frequentam o 
CRM. (FONTE – Prefeitura de 
Torres)

Realizada Oficina voluntária de Biodança 
para as mulheres do CRM Torres

TORRES - A segunda edição do even-
to ‘Amiga, se toca, alusivo ao Outubro 
Rosa - mês de conscientização e pre-
venção ao câncer de mama e de colo 
do útero, levou muita informação e 
autoestima para dezenas de mulheres, 

na última quinta-feira (19), na Comuni-
dade Católica Nossa Senhora das Dores, 
no bairro Stan. 

A iniciativa, promovida pelo Gabine-
te Rosa, da vereadora torrense Carla 
Daitx, reuniu palestras e depoimentos 

importantes, como a ginecologista 
e sexóloga, dra. Joana de Araújo, 
que falou sobre os cuidados essen-
ciais para a prevenção do câncer de 
mama e a melhora na qualidade de 
vida após os 40 anos. A programa-
ção incluiu também a palestra da di-
retora da atenção básica do municí-
pio, Josiane Moraes, que mostrou os 
índices sobre o câncer de mama no 
Brasil, além de elencar os serviços 

ofertados pelo SUS para as mulheres. 
A enfermeira, Naiurá Munari, deu seu 
depoimento sobre o tratamento contra 
o câncer de mama, demostrando mui-
to otimismo em sua luta. E a mentora 
em desenvolvimento, Simone Silveira, 
encerrou com chave de ouro, falando 
sobre Inteligência Emocional de uma 
forma interativa, divertida e alto astral. 

O evento contou ainda com a expo-
sição das artesãs da Casa da Terra, de 
óleos essenciais, e foi ponto de arreca-
dação de campanhas solidárias como 
Tampinha Legal, do Rotary Club, que ar-
recada tampinhas plásticas para rever-
ter em mamografias, e Juntos pelo So-
nera, em prol da cirurgia de Parkinson.



14 A FOLHAsexta-Feira, 27 de Outubro de 2023

Bairros banhados pelo Riacho/ Arroio/ Valão
STAN - A Prefeitura de Torres deveria buscar recursos do Governo Federal 

para revitalização do Riacho (também chamado de Arroio ou Valão) que liga o 
Mampituba e a Lagoa do Violão, mas nada foi feito pelas administrações muni-
cipais nos últimos anos. A expectativa dos moradores é de que seja revitalizado 
em todo o seu percurso, com novos muros de fixação de suas margens no lado 
norte com piso impermeável de fácil limpeza quando necessário. Mas até então 
a estrutura continua a mesma, em muitos locais inclusive desmoronando. No 
arroio presenciamos o lançamento de esgotos de águas servidas e de outros resí-
duos sem nenhum tipo de tratamento; ao andarmos em suas margens, vimos que 
o local não está tendo nenhum tipo de cuidado. Atualmente no local encontramos 
todo tipo lixo doméstico e caliças de construção. Segundo um morador da Av. Do 
Riacho, que não quer ser identificado, “era a Associação de Moradores do bairro 
Stan que fazia reivindicação de limpeza e denunciava os maus cuidados com o 
valão”. Afirma ainda que o bairro “tem boas lembranças da luta comunitária da 
saudosa Maria Matos”. Mas a última direção da Associação terminou dando bai-
xa no CNPJ da entidade sem consulta aos moradores. E hoje o bairro Stan está 
sem representatividade e a prefeitura faz projetos para a comunidade sem ouvir 
a população. As demandas principais são a revitalização do valão em toda sua 
extensão e a construção de espaços sobre o mesmo, onde os moradores possam 
ter atividades com projetos sociais para a comunidade, crianças, clube de mães 
e idosos, podendo também criar espaços para vendas de produtos de produção 
familiar e artesanatos.

 
A QUESTÃO DO ARROIO - Um dos maiores problemas presentes para a 

comunidade é o Riacho. O Valão como é conhecido, está localizado no centro 
da cidade, passando por quatro (04) bairros, o que acaba impactando na vida 
de muitos moradores, atualmente insatisfeitos com os maus cuidados e com as 
consequências que isto causa à população. O Riacho que inicia na Lagoa do 
Violão corta o bairro Stan e desagua no rio Mampitupa. Ele também divide os 
bairros Getúlio Vargas, ao leste, e   ao oeste o bairro Igra. O riacho muitas vezes 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS transborda, alagando a cidade. A Defesa Civil deveria orientar os moradores 
que cercam o valão fazendo campanha de educação, principalmente nos que 
estão inseridos em áreas de risco, pois sua margem acabou se transformando em 
depósito de todo tipo de lixo doméstico, entulhos e podas de árvores. Fiscali-
zar, identificar e notificar os pontos de esgotos irregulares, os depósitos de lixo 
deveria ser tarefa sistêmica da municipalidade. Uma reivindicação antiga dos 
moradores dos dois bairros é a implantação de uma praça na foz do arroio, junto 
ao rio Mampitupa, para o bem estar social dos moradores, assim preservando os 
mangues que vêm sofrendo destruição. Cidadão alegam que já pediram à Pre-
feitura providências, porém a resposta é sempre a mesma: promessas que não 
são cumpridas. A moradora Sonia da Silva, por exemplo, conta que os próprios 
moradores fazem a limpeza do arroio em frente as suas residências, porém o 
cheiro que sai do local é quase insuportável. “A Prefeitura deveria manter uma 
equipe fixa para limpeza, fazendo manutenção das redes de manilhamento, ar-
rumando as bocas de lobo e fixando placas de proibição de descarte de qualquer 
material em suas margens. Mas o   problema mais urgente é a falta de canaliza-
ção do arroio. O cheiro está muito forte para quem vive por perto”, alega.

O engenheiro florestal Edmilson Quadros, ressalta que a canalização do Ria-
cho na parte norte se faz necessário através da construção de comportas junto 
ao rio Mampitupa e da  colocação de bombas que iriam amenizar em grande 
parte os alagamentos, principalmente no bairro Getúlio Vargas, pois o arroio 
não mais transbordaria com estes equipamentos instalados. Ele diz ainda que é 
dever do órgão municipal fazer um trabalho de conscientização da população, 
com projetos de retirada de todo o esgoto de águas servidas que poluam o valo 
e a colocação de pavimentação adequada nas ruas laterais que margeiam o Ria-
cho. 

Moradores do bairro Getúlio Vargas querem que seja feita a pavimentação 
com asfalto e a colocação de pontes unindo os bairros. E reivindicam a recupe-
ração e revitalização da área descampada da antiga ETE (Estação de Tratamen-
to de Esgoto) da Corsan, que está ociosa, para evitar o tráfico de drogas a noite 
e segurança das crianças que brincam no local. Eles dizem que o município 
poderia reivindicar esta área para uso da comunidade, que é carente de espaços 
de convivência social, criando um centro público de apoio à população super-
visionado pelo poder público. Já a Associação dos Moradores sugeriu a Co-
missão Especial do Plano Diretor, uma Emenda Parlamentar que tornaria esta 
área como de Interesse Público. Conserto de tampas de bueiro, da rede coletora 
pluvial, na Rua José Osório Cabral; revitalização da pavimentação, levantando 
o nível da pista de rolagem na Rua Manoel de Lima Porto, em toda a sua exten-
são; providências para tapar os buracos surgidos em função das chuvas na rua 
Firmino Paim e José Osório Cabral.

A quem interessa um porto no litoral 
norte do RS?
O Litoral Norte tem chamado a atenção dos analistas da economia e 

sociedade do Rio Grande do Sul nos últimos anos, pelo fato de que é 
única região do Estado com crescimento da população, vindo a se ofe-
recer, de um lado,  como uma janela de oportunidade de investimentos, 
e de outro, pela necessidade de políticas públicas para atender os novos 
contingentes. A criação de um Porto marítimo se situa neste contexto do 
fortalecimento da economia regional. Sua instalação em Torres foi ini-
cialmente cogitada, mas agora se iniciam gestões para sua instalação em 
Arroio do Sal. Neste sentido, ganha importância a apresentação da crítica 
dissertação de Mestrado de Allan Lemos Rocha, nesta última semana de 
outubro, na FACCT de Taquara – RS - .  sobre a viabilidade deste porto. 
Aí fica clara uma oposição de especialistas ao Projeto e os “interesses” 
que o sustentam.  Abaixo uma apresentação deste estudo que poderá ser 
lida na íntegra no Portal Rede Estação Democracia - https://red.org.br/
noticia/a-quem-interessa-um-porto-no-litoral-norte-do-rs/ .

O tema foi discutido na dissertação de mestrado de Allan Lemos Rocha 
que será defendida no próximo dia 31 de outubro 2023, cujos orientadores 
foram Heleniza Ávila Campos (PROPUR-UFRGS) e Carlos Aguedo Pai-
va (PPGDR-FACCAT). A apresentação será aberta ao público e realizada 
em modalidade remota, sendo o link disponibilizado no dia 30 de outubro.

Introdução - Um assunto que tem emergido em discussões sobre o sis-

tema logístico do Rio Grande do Sul, em especial entre o empresariado 
da Serra Gaúcha, é o projeto de Porto Meridional em Arroio do Sal. O 
projeto portuário do Litoral Norte do estado foi apresentado aos pre-
feitos da região no dia 30 de novembro de 2018, tendo a empresa DTA 
Engenharia Portuária e Ambiental como responsável e o município de 
Torres/RS como destino da infraestrutura. O atual senador Luis Carlos 
Heinze e o ex-deputado Fernando Carrion são os idealizadores deste 
projeto; que já foi objeto de avaliação e especulação ao final do II Im-
pério e no primeiro Governo Vargas. A conclusão, à época, foi de que 
o Porto seria inviável em função dos custos elevados para enfrentar os 
problemas associados a uma costa contínua e sem proteção natural. O 
problema maior é que o litoral gaúcha não possui uma pré-disposição 
para instalação de um porto, impondo a construção de uma proteção 
artificial na extensão da costa. 

Mas há muito mais a considerar do que os custos inerentes à implan-
tação de um porto com proteção artificial para atracação de navios. Di-
ferentemente do último quartel do século XIX e das primeiras décadas do 
século XX, hoje o Litoral Norte do RS é uma região densamente povoada. 
Mais: é aquela que apresenta a maior taxa de crescimento demográfico 
do RS. De sorte que o impacto sobre a qualidade de vida e a dinâmica 
econômica e demográfica do litoral precisa ser levado em conta na ava-
liação dos custos e dos benefícios de uma nova infraestrutura deste por-
te. É fundamental que sejam produzidos estudos técnicos que subsidiem a 
tomada de decisão, tanto do poder público quanto da sociedade. 

O presente artigo busca apresentar algumas das contribuições conti-
das na dissertação, trazendo à baila, também, informações que só foram 
obtidas após o deposito do trabalho. A estrutura do artigo não segui-
rá a organização da dissertação. Aqui, vamos focar em suas conclusões 
finais. Porém, não podemos deixar de fazer brevíssimas considerações 
sobre a Análise de Custo-Benefício Social e sobre a realidade socioeco-
nômica do Litoral Norte nos dias atuais.

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

OPINIÃO
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Torrense brilha no Brasil e no exterior competindo em ligal global de Jiu-Jitsu

Não é segredo que a cidade 
de Torres é uma berço de muitos 
talentos, principalmente nos Es-
portes, em  várias modalidades. 
E neste ano de 2023, os torren-
ses estão tendo mais um orgu-
lho desportivo representando a 
cidade pelo mundo. Trata-se de 
Giacomo Zanini, professor e atle-
ta do Jiu-Jitsu. 

Natural de Torres, ele estu-
dou e morou na cidade durante 
a juventude, onde desde cedo se 
encantou com o jiu-jitsu. 14 anos 
atrás resolveu  se mudar para o 

Canadá,  onde se especializou 
ainda mais no Jiu Jitsu se focou 
em competições na modalidade. 
Lá também se formou em Ciên-
cia do Exercício ( nos EUA) e se 
tornou mestre em Teologia pelo 
Regent College  (no Canadá). E 
em meio ao sucesso nas com-
petições, tornou-se professor de 
jiu-jitsu.

Atualmente aos 34 anos,  é 
proprietário da Gracie Barra Tor-
res,  já estabelecido na cidade 
natal há mais de um ano. Com-
petindo desde fevereiro na Liga 

CompNet - uma liga global de Jiu 
Jitsu que percorre os 4 cantos do 
mundo com etapas que valem 
pontuação para o Ranking Global  
da Escola Gracie Barra -  Giacomo 
ja representou Torres em cidade 
como Rio de Janeiro, Sao Paulo 
( Brasil) e Kobe (no Japao), por 
exemplo. E  agora esta de par-
tida para competir pela mesma 
escola torrense em Phoenix (nos 
Estados Unidos) e Vancouver (no 
Canada), em eventos que ocor-
rem já em  Novembro de 2023. 

Giacomo  lidera o ranking glo-

bal na Liga CompNet atualmen-
te,  e busca garantir o primeiro 
lugar da liga global participando 
destas ultimas etapas do circuito 
fora do Brasil. Como forma de tri-
lhar sua vida, o torrense ressalta 
que “apesar de gostar das com-
petições de alta performance, 
o maior aprendizado que a arte 
marcial lhe deu foi a auto-con-
fiança, a capacidade de solucio-
nar problemas sob pressão, alem 
do esporte desenvolver a disci-
plina e um estilo de vida sauda-
vel”. 

Jogos disputados marcaram a segunda 
rodada na Segundona do Municipal de 

Futebol em Torres
No domingo, 22 de outubro, ocorreu 

a 2ª Rodada do Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo 2ª Divisão 2023, 
também no campo do Centro Esportivo 
Itapeva (CEI). Foram estes os resulta-
dos: Os Parças 0 x 1 Guarita; Los primos 
1 X 0 Amigos do Adri; Rola & Toca 0 X 0 
Torres Beach

A 3ª Rodada vai acontecer no dia 29, 
com os seguintes jogos: às 10h, Ami-
gos do Adri X Adescom; às 13h15min, 
Torres Beach X Atlético Torrense e às 
15h15min, Guarita X Vila Nova. Em bre-
ve, será divulgado o local das competi-
ções.

A divisão de acesso conta com nove 
times, são eles: Os Parças, Guarita, Los 
Primos, Amigos do Adri, Rola e Toca, Tor-
res Beach, Atlético Torrense, Adescom e 
Vila Nova.O evento é uma realização da 
Secretaria Municipal de Cultura e do Es-
porte e a Liga de Futebol Torrense (LIFT).

O prefeito Carlos Souza e o secretário 
de Turismo e de Cultura e Esporte, Dé-
rick Machado, destacam o interesse e 
a união que presenciaram ao longo das 
tratativas de organização realizadas até 
o momento. Agradeceram a participa-
ção da Liga, presidida por Valeti Martins, 
e é claro, a presença de todos os clubes.

Natural de Torres, Giacomo Zanini morou  cerca de 14 anos no Canadá, se consagrando como professor e competidor de jiu-jitsu. Alguns meses atrás 
voltou para a cidade natal, onde se estabeleceu e segue  competetindo pelo mundo  
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-pre-
sidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores 
João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da Silveira 
Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 
33a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, 
da 18ª Legislatura, às 16h, no dia 23 de outubro de 2023. 
Presentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. Carlos 
Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláudio da Silva de Freitas 
(PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura (MDB), Ver. Gi-
braltar Pedro Cipriano Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino 
(PSD), Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja (PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício n° 496, de 9 de outubro de 2023, que solicita dilação 
prazo de resposta ao pedido de informação n° 225/2023, do 
vereador Silvano Gesiel Carvalho Borja.
Ofício n° 503, de 9 de outubro de 2023, que solicita dilação 
prazo de resposta ao pedido de informação n° 238/2023, do 
vereador Moisés Trisch.
Ofício n° 498, de 9 de outubro de 2023, que encaminha respos-
ta ao pedido de informação n° 241/2023, do vereador Silvano 
Gesiel Carvalho Borja.
Ofício n° 499, de 9 de outubro de 2023, encaminha resposta ao 
pedido de informação n° 226/2023, do vereador Jacó Miguel 
Zeferino.
Ofício n° 500, de 9 de outubro de 2023, que encaminha respos-
ta ao pedido de informação n° 224/2023, do vereador Silvano 
Gesiel Carvalho Borja.
Ofício n° 501, de 9 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 257/2023, da Comissão de 
Educação, Esporte e Cultura.
Ofício n° 502, de 9 de outubro de 2023, encaminha resposta ao 
pedido de informação n° 197/2023, do vereador Igor Beretta.
Ofício n° 507, de 16 de outubro de 2023, que vem comunicar 
que o senhor Carlos Alberto Matos de Souza, titular do cargo 
de Prefeito Municipal de Torres, em virtude de viagem a Eslo-
váquia, no período de 14 a 22 de outubro, transmitiu o cargo ao 
Vice-Prefeito, em exercício no cargo.
Ofício n° 508, de 16 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 254/2023, do vereador Jacó 
Miguel Zeferino.
Ofício n° 509, de 16 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 249/2023, do vereador Moi-
sés Trisch.
Ofício n° 510, de 16 de outubro de 2023, que solicita dilação 
prazo de resposta ao pedido de informação n° 240/2023, do 
vereador Rafael Silveira.
Ofício n° 511, de 16 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 247/2023, do vereador Moi-
sés Trisch.
Ofício n° 512, de 17 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 260/2023, do vereador Moi-
sés Trisch.
Ofício n° 513, de 17 de outubro de 2023, que encaminha res-
posta ao pedido de informação n° 234/2023, do vereador Moi-
sés Trisch.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Modificativa nº 02/2023, da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação, ao caput do art. 32 do Projeto de Lei 
nº 41/2023, que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para 
o exercício financeiro de 2024.
Emenda Aditiva nº 03/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Di-
retrizes de Desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 04/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e Estabelece as 
Diretrizes de Desenvolvimento Urbano do Município de Tor-
res.
Emenda Aditiva nº 05/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e Estabelece as 
Diretrizes de Desenvolvimento Urbano do Município de Tor-
res.
Emenda Aditiva nº 06/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, ao 

Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, 
que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e Estabelece as 
Diretrizes de Desenvolvimento Urbano do município de Tor-
res.
Projeto de Lei nº 55/2023, do Poder Executivo, que estima a 
Receita Fixa a Despesa do Município de Torres para o Exercí-
cio Financeiro de 2024.
Projeto de Lei nº 56/2023, do Poder Executivo, que disciplina 
a circulação e o estacionamento de ônibus de excursão e mi-
cro-ônibus, motorhomes, trailers, carros com reboques adapta-
dos para fins turísticos e outros veículos de grande porte desti-
nados ao turismo, e dá outras providências.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 54/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 281/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que requer o enca-
minhamento Moção de Apoio a Frente Parlamentar de Verea-
dores do Estado para o reajuste de 32% para os integrantes de 
Nível Médio, com a manutenção da etapa de alimentação nos 
turnos de serviço executado.
Nº 282/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações à empresa Torrescar 
Transporte e Turismo Ltda., pela passagem de seus 45 anos na 
data de 19 de outubro.
Nº 283/2023, do Ver. Rafael Silveira, que requer a inclusão na 
ordem do dia do Projeto de Lei nº 41/2023, de autoria do Poder 
Executivo, que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para o 
exercício financeiro de 2024.
Nº 284/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a inclusão na ordem do dia do Substitutivo ao Projeto de 
Lei nº 46/2023, de autoria do Poder Executivo, que autoriza 
contratar servidor para atuar na Secretaria Municipal de De-
senvolvimento Rural e da Pesca.
Nº 285/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer a inclusão na 
ordem do dia do Projeto de Decreto Legislativo nº 11/2023, 
de autoria deste Poder Legislativo, que concede Título de Ci-
dadão Honorário do Município de Torres ao senhor Germano 
Antônio Rigotto.

INDICAÇÕES
Nº 276/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica ao Poder Exe-
cutivo que faça estudo de viabilidade para progressão do pa-
drão da Fisioterapia.
Nº 277/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a EGEA – 
Corsan, que faça operação “Tapa Buracos” nas seguintes ruas: 
Rua Luiz Gonzaga Capaverde esquina com a rua Arthur Ma-
noel Schaeffer, rua Luiz Gonzaga Capaverde esquina com a 
rua Oscar Cardoso, rua Raul Carlos da Silva esquina com a rua 
Arthur Manoel Schaeffer e na rua Raul Carlos da Silva esquina 
com a rua Luís Gonçalves dos Santos.
Nº 278/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que in-
dica ao Poder Executivo projeto de lei sobre a obrigatoriedade 
de instalação de dispositivo rastreador nos veículos oficiais 
(GPS), de propriedade do Município de Torres/ RS, ou a ser-
viço do mesmo.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 289/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo que seja informado o valor previsto 
para arrecadar no ano de 2023 e quanto já foi arrecadado até 
o momento com a taxa de coleta de lixo de garagens e box de 
garagens.
Nº 290/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo informações sobre a tomada de preços nº 340/2023 
- execução de pavimentação com PAVS de trechos das ruas 
Sebastião Quincas, Santa Maria, Mampituba, Holanda e Oscar 
Nunes Machado.
Nº 291/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto a utilização da Emenda Parlamen-
tar encaminhada pelo Deputado Federal Giovane Felts.
Nº 292/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações sobre o contrato 164/2023 cujo objeto é a 
“Prestação de Serviços de Coleta de Transporte de Resíduos 
Sólidos Domiciliares e Comerciais Gerados no Município”.
Nº 293/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações quanto aos computadores doados pelo 
Programa de Equipagem Pró-DH do Ministério dos Direitos 

Humanos, destinados ao uso do Conselho Tutelar de Torres.
Nº 294/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações acerca das árvores localizadas na rua 
Simphronio Clezar, neste município, que apresentam riscos 
iminentes de queda, representando perigo para as pessoas e 
propriedades próximas.
Nº 295/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações acerca da ocorrência de focos de ES-
CABIOSE (Sarna Sarcóptica) e outras zoonoses em humanos 
neste município.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 571/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto ao concerto de 
esgoto pluvial na rua Recife, 571, bairro São Francisco, nesta 
cidade.
Nº 572/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que soli-
cita ao Poder Executivo que faça um valo para escoar as águas 
pluviais na rua Refúgio do Sabiá, Jardim Monte Carlo nesta 
cidade.
Nº 573/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo que execute a limpeza de bueiros na 
rua Recife 1340, esquina com rua José Bonifácio, bairro Porto 
Alegre, nesta cidade.
Nº 574/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo que execute a limpeza de bueiros na 
rua Leopoldino João da Rosa, 971,esquina com Rua Fernando 
Machado, bairro Porto Alegre, nesta cidade.
Nº 575/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo para efetuar limpeza da rua Francisco Pereira, 
desobstruir as calhas e boeiros, no Igra Sul.
Nº 576/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo realizar a limpeza das calhas e bueiros da rua 
Guerino Boff, no Igra Sul.
Nº 577/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao 
Poder Executivo para que realize a limpeza da rua Leonardo 
Truda, no bairro Getúlio Vargas.
Nº 578/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a limpeza e retirada de lixos/
entulhos da rua Nereu José Quartiero, esquina com a rua Ma-
noel Tomaz da Rosa.
Nº 579/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que so-
licita providências quanto ao conserto do asfalto em dois pon-
tos da rua Artur Manoel Scheffer, no bairro Igra Norte, nesta 
cidade.
Nº 580/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a limpeza, capina dos 
cordões para melhorar escoamento das águas paradas na rua 
Recife nº 90 ao nº 2169, bairro Curtume.
Nº 581/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a limpeza da rua San-
ta Maria, bairro São Jorge.
Nº 582/2023, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto a reabertura do valo 
localizado na Av. Santa Helena, Praia Santa Helena, neste mu-
nicípio.
Nº 583/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto ao conserto da rua Sevei no Balneário 
Yara entre a Avenida Interpraias e o mar, onde formou-se gran-
des buracos os quais deixaram a rua intransitável.
Nº 584/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto à colocação de lombo-faixas na 
Estrada dos Cunhas, esquina rua Dona Lucília na localidade 
de São Brás.
Nº 585/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo que seja colocado base graduada ou 
material semelhante na rua José Anderson Rodrigues, Praia 
Real, neste município.
Nº 586/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto às árvores com iminente risco de 
queda na rua Simphronio Clezar, bem como colocação de base 
graduada na mesma rua, neste município.
Nº 587/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto ao bueiro que transborda esgoto 
sanitário de forma contínua há mais de 1 (um) ano  na rua 
Caxias do Sul, esquina rua São Marcos, bairro Praia da Cal, 
nesta cidade.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Pediu que a Corsan faça 
a manutenção do esgoto em frente a Câmara de Vereadores. 
Falou sobre a reunião, realizada no início da tarde na Câmara 

CÂMARA DE TORRES
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Municipal com autoridades, para debater sobre a questão dos 
moradores de rua no município. Reconheceu que este é um 
problema social, e de difícil solução. Disse que o cercamento 
eletrônico poderia ajudar a mitigar o problema a partir do 
reconhecimento facial. Pediu que o município forneça ônibus 
para o transporte de desportistas que participarem de campe-
onatos em locais próximos. Mencionou o município de Passo 
de Torres que adotou essa prática. Mostrou-se feliz por ver 
que a instalação de água chegou na Comunidade do Jacaré. 
Sugeriu que o município crie uma ação visando o plantio de 
árvores nas principais vias da cidade.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Lamentou que o es-
goto em frente à Câmara não tenha recebido manutenção da 
Corsan, afirmando que a população cobra dos vereadores que 
problemas como esse sejam resolvidos. Disse que os vereado-
res, que visitam os bairros, são os primeiros a serem cobrados. 
Falou que, caso o Executivo não acolha seus pedidos, terá que 
“abrir a boca” para apontar as falhas da Administração Pública. 
Foi enfático ao afirmar que é parceiro do Executivo, mas espera 
uma contrapartida do outro lado. Ligará para o servidor Tiago, 
da Corsan, para pedir providências quanto ao esgoto em frente 
a Câmara. Espera que o verão seja bom para que o comércio 
possa vender bem e gerar emprego e renda.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Participou de reu-
nião na Câmara, com autoridades do município, para debater 
a situação dos moradores de rua. Reconheceu que o proble-
ma é complexo, citando países que também sofrem com o 
mesmo drama. Mencionou uma série de casos envolvendo 
moradores de rua, seja por drogadição ou escolha própria, 
e o quanto o problema é delicado. Citou legislação que está 
sendo adotada em Porto Alegre, na esperança de aplicá-la no 
município. Sugeriu o cercamento eletrônico para identifica-
ção de meliantes. Destacou que é necessário planejamento e 
grande empenho por parte das autoridades. Reconheceu que 
os buracos nas vias de Torres são muitos, mas entende que o 
tempo não tem colaborado. Propôs que todos os vereadores 
da Casa destinem suas emendas impositivas para o cerca-
mento eletrônico.

Ver. Igor Beretta: Agradeceu ao vereador Carlos Jacques 
que o orientou no início de sua gestão. Participou de reu-
nião em Dom Pedro de Alcântara, na presença dos deputa-
dos Luciano Silveira e Alceu Moreira. Participou da Nove-
na de Santo Antônio, no Campo Bonito, parabenizando a 
toda comunidade. Falou sobre o campeonato municipal de 
futebol e os times que participam da rodada. Parabenizou o 
Mar Azul que participa da Taça Serra e Mar. Em reunião no 
Centro Administrativo, em Porto Alegre, encaminhou ofício 
solicitando verba da segunda fase do Programa Pavimenta, 
para o término dos 700 metros que ainda falta na Estrada dos 
Cunhas. Em visita à Secretaria de Educação, foi informado 
que as capas dos livros do município estavam sendo rasgadas 
para descarte. Vai averiguar a situação. Foi informado que o 
recolhimento de lixo nas praias do sul foi interrompido por 
falta de abastecimento dos caminhões. Irá averiguar o caso. 
Reclamou do esgoto em frente a Câmara, e a inoperância da 
Corsan quanto ao caso. Destacou que os munícipes descar-
tam lixo inadequado no mesmo esgoto, salientando que “o 
povo tem o governante que merece”.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Agradeceu a todos que parti-
ciparam do evento Amiga Se Toca, realizado no final de se-
mana, alusivo ao Outubro Rosa. Destacou a participação de 
profissionais e munícipes que se destacaram na área. Relatou 
casos de mulheres que, depois de assistir as palestras, procu-
raram por exames preventivos. Convidou a população a par-
ticipar dos eventos de comemoração aos 200 anos de Igreja 
São Domingos, e da audiência púbica no dia seguinte para o 
2º relatório do quadrimestre anterior da Secretaria de Saúde. 
Reconheceu que muitas obras estão atrasadas, em virtude do 
mau tempo, mas muitos dos problemas da cidade resultam da 
falta de ação da Corsan. Pediu ao Secretário Mauro que faça 
a manutenção da calçada da Creche e do Projeto do Curtume 
que alaga seguidamente.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Agradeceu à Secretaria 
de Saúde pelo ótimo atendimento em um Posto de Saúde do 
Município. Preferiu não citar nome de pessoas e setor. Pediu 
que a Secretaria melhore a estrutura daquela unidade que conta 
com alta demanda. Lamentou o atendimento da CEEE Equato-
rial, em especial por um poste, prestes a cair, na avenida Caxias 
do Sul. Reconheceu que o mau tempo tem prejudicado a pres-
tação de serviços, destacando que muitos casos são bastante 
antigos. Informou que serão colocados dois quebra-molas entre 
as avenidas General Firmino Paim e Cincinato Borges.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Esteve no Posto de Saúde da Co-
munidade São Brás. Parabenizou o atendimento dos servidores, 
mas lamentou as condições daquela unidade. Reconhece que a 
responsabilidade não é da Secretária de Saúde, mas da falta de 
verbas para a estruturação daquela unidade. Elogiou a enfermei-
ra Simone e Doutor Max Martins pelo atendimento e profissio-
nalismo.  Fez um vídeo do local, mas achou por bem guardá-lo 
nesse momento. Lamentou o problema do esgoto na Avenida do 
Riacho, afirmando que é inviável transitar pelo local. Pediu que 
a Secretaria de Obras faça manutenção nas praias do sul, pois a 
cada chuva amentam os buracos naquelas vias.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Informou que 
mais de 800 animais serão castrados pelo município, prova-
velmente na primeira quinzena de novembro. Disse que al-
guns cães da Gangue do Caramelo foram retirados da orla da 
praia em virtude de ataques que têm feito a munícipes. Agra-
deceu ao senhor Tiago, gestor da Corsan, por algumas inicia-
tivas da empresa. Agradeceu aos servidores da Corsan que 
fazem reparos seguidos em tubulações antigas no município. 
Agradeceu ao Maurinho que enviou máquinas a uma comu-
nidade para a realização de reparos. Disse que está aguardan-
do a operação tapa buracos que está por vir. Parabenizou a 
Secretária Suzana por todo seu empenho frente a Pasta.

Ver. Vilmar dos Santos Rocha: Elogiou a Secretária Suzana 
pelos serviços prestados na Secretaria de Saúde. Citou uma 
série de localidades que estão recebendo a manutenção por 
parte da Secretaria de Obras, destacando que o tempo não 
tem colaborado para ações como essa. Parabenizou a Festa 
do Campo Bonito, no final de semana, elogiando os organi-
zadores do evento. Reconheceu a importância dos voluntá-
rios que atuam em suas comunidades. Disse que, se a lei não 
ajuda, não tem como sanar o problema dos moradores de rua.

Ver. Moisés Trisch: Lamentou que um funcionário da em-
presa responsável pela coleta de lixo do município, tenha sido 
demitido, por buscar o profissionalismo. Pediu que a empresa 
reveja sua posição. relatou que o município não realizou as 
etapas municipais iniciais para enviar ao CONAE (Conselho 
Nacional de Educação), fato que futuramente poderá impe-
dir o recebimento de benefícios para a área. Informou que 
alguns medicamentos da Farmácia Popular estão em falta 
desde outubro de 2022. Recomendou que se faça uma fren-
te para superar esse tipo de problema. Lamentou que faltem 
mais de trezentas vagas nas creches do município, sugerindo 
que o Ministério Público faça uma ação única, ao contrário 
de ações individuais, como é feito pela Defensoria Pública.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Relatou que os vereadores da 
Casa têm sido cobrados quanto a uma solução para o mau 
cheiro e esgoto a céu aberto, do Valão. Explicou que os ve-
readores não têm o poder de executar e que, a cada ano, tem 
devolvido grande valor ao Executivo, referente às verbas que 
sobram anualmente. Destacou que a Casa Legislativa segui-
damente tem reclamado ao Executivo, faltando apenas que 
aquele Poder faça a sua parte. Pediu desculpas à população 
por esse fato, reiterando que o caso também envergonha os 
vereadores da Casa. Disse que os moradores da região onde 
habitam os cães da Gang Caramelo querem saber o destino 
de dois animais que foram recolhidos. Comprometeu-se em 
se informar, e repassar o endereço de onde os animais se en-
contram, aos moradores daquela região.

ORDEM DO DIA

Emenda Modificativa nº 01/2023, da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação, ao artigo 36, inciso I do Projeto de 
Lei nº 41/2023, que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias 
para o exercício financeiro de 2024. APROVADA.
Emenda Modificativa nº 02/2023, da Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Redação, ao caput do art. 32 do Projeto de Lei 
nº 41/2023, que dispõe sobre as diretrizes orçamentárias para 
o exercício financeiro de 2024. APROVADA.
Projeto de Lei nº 41/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre as diretrizes orçamentárias para o exercício financeiro 
de 2024. APROVADO.
Projeto de Lei Substitutivo nº 01/2023, do Poder Executivo, 
que autoriza contratar servidor para atuar na Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento Rural e da Pesca. APROVADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 11/2023, do Ver. Igor Beret-
ta, que concede Título de Cidadão Honorário do Município 
de Torres ao senhor Germano Antônio Rigotto. APROVADO.
Projeto de Resolução nº 04/2023, da Mesa Diretora, que al-
tera dispositivos da Resolução nº 01, de 1º de dezembro de 
2022, que dispõe sobre o Regimento Interno da Câmara Mu-
nicipal de Torres. DISCUTIDO.

TRIBUNA

Josiane Moraes, Diretora da Atenção Básica da Sec. Saú-
de: Em resposta a um questionamento, informou que a en-
trega de fichas para atendimento não existe mais nos postos 
do município, mas sim pelo sistema por acolhimento. Falou 
que os agentes comunitários trabalham por regiões adscritas 
e em horário comercial. Esclareceu que o uso de whatsapp 
cabe ao agente, mas não se trata de uma ferramenta própria 
da Secretaria. Explicou que as enfermeiras, que trabalham 
com 30 horas, são segundas enfermeiras e não chefias de 
nenhuma unidade. Informou que a Secretaria tem realizado 
seguidamente pregões para aquisição de medicamentos, mas 
lamentavelmente as empresas que atendem o município não 
conseguem fornecer os mesmos. Destacou ainda que o fato 
acontece a nível nacional e estadual, não somente no municí-
pio. Informou que, nos casos em que os pacientes não tenham 
como retirar medicamentos na farmácia do município, não há 
a necessidade de procuração para terceiros. Relatou que atu-
almente existem enfermeiros em período de 30 horas na aten-
ção básica, e enfermeiros concursados em 40 horas nos EFSs. 
Esclareceu que o município usa 23,47% dos recursos para a 
Saúde, sendo que sua obrigação é de 15%. Destacou que a 
obrigação do Estado é de 12%, mas aplica apenas 7%. O res-
tante tem ficado por responsabilidade do município. Quanto 
à sugestão de um vereador, de que os médicos indiquem pre-
ferencialmente medicamentos que constem na farmácia do 
município, esclareceu que essa indicação é de conduta pró-
pria do médico. Informou que já foi feita a dotação para a 
aquisição de aplicativo da Secretaria de Saúde. Explicou que 
o município tem usado o sistema de “pregão por mediana”, e 
não por menor preço, devido ao fato de que muitas empresas 
oferecem menor preço sem condições para cumprir com o 
contrato. Destacou que as empresas que ferem os contratos 
são notificadas e penalizadas. Em resposta a um vereador da 
Casa, informou que o Prefeito está ciente da falta de medica-
mentos no município. Esclareceu que mesmo com o aumento 
da arrecadação do município, aumentou também a demanda 
e o número de munícipes. Explicou que o atendimento para 
casos de média e alta complexidade aumentou muito, função 
que deveria ser exercida pelo Estado. Informou que durante 
o “Novembro Azul”, o município terá horário de atendimento 
estendido nos postos com distribuição de exames de PSA.

Geovane de Souza Francisco, Presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa: Apresentou-se 
como Presidente do Conselho da Pessoa Idosa, colocando-
-se à disposição de todos. Falou que o Prefeito é quem es-
colhe onde deve ser empregado o dinheiro do município, se 
na compra de um veículo novo, ou para o Conselho para o 
Idoso. Disse que até o momento o Executivo não repassou 
nenhum valor à entidade, pois a entidade não apresentou do-
cumentação oficial para a captação do recurso. Disse que não 
teve acesso à documentação completa do Conselho, afirman-
do que o conselho passa por dificuldades em virtude da falta 
de infraestrutura, tanto financeira como de membros. Salien-
tou que o Executivo não tem enviado representantes às reuni-
ões da entidade. Lamentou que o idoso, em Torres, não tenha 
um local próprio para lazer, pois está sendo negligenciado. 
Solicitou aos vereadores da Casa que auxiliem na destina-
ção de verbas ao Conselho na LDO para o próximo ano. Em 
resposta a um questionamento, informou que a entidade não 
realizou atividades na Semana Municipal do Idoso por falta 
de ação do Executivo. Lamentou o desligamento da senhora 
Eva, desligada de uma prestadora de serviços da Prefeitura. 
Disse que o ato foi político.

…………………….

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Legis-
lativo, convida a todos para acessarem o novo site da Câma-
ra Municipal de Torres https://www.camaratorres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos 
e visuais, a nova plataforma permite à população ficar 
por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br
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Com o tema Festival de Literatura e Tecnologia, 21ª 
Feira do Livro de Torres volta a ser aberta ao público

A 21ª Feira do Livro de Torres 
com Festival de Literatura e Tec-
nologia começou na terça-feira, 24 
de outubro, nas dependências da 
Ulbra/Torres. A cerimônia oficial 
de abertura ocorreu às 14h, no 
palco da Feira, no Centro de Even-
tos, contando com a presença do 
prefeito Carlos Souza, acompanha-
do da primeira-dama, Susi Souza, 

do patrono Athos Beuren e do an-
fitrião, José Nilton Teixeira. Foi um 
momento para animar e estimular 
a imaginação dos pequenos pre-
sentes, a maior parte alunos das 
escolas infantis da rede municipal 
de ensino. 

Durante cerimônia de abertura, 
o prefeito interagiu com os pe-
quenos que acompanhavam, com 

euforia, as atividades culturais. 
Foi uma grande festa que contou 
com a participação de certa de 300 
crianças.

Neste ano, o evento voltou a ser 
gratuito e aberto ao público em 
geral (no ano passado, a Feira do 
Livro de Torres havia sido apenas 
para a comunidade escolar da re-
gião de Torres).

Organizada pelas Secretarias Municipais de Cultura e de Educação, sendo realizada nas dependências da Ulbra Torres, feira iniciou na terça 
(24) e finaliza nesta sexta (27)

CULTURA

Encontro com o autor e atividades paralelas na quarta
Já na quarta-feira (25 de outu-

bro), o destaque na programação, 
tanto pela manhã como pela tar-
de, foi a participação do patrono 

da Feira, Athos Beuren que in-
teragiu muito com o público no 
“Encontro com o Autor” com os 
titulos ‘Jalymba’, ‘Inimigo Digi-

tal’ e ‘DezAventuras’. Com muito 
interesse, estudantes do ensino 
fundamental da rede munici-
pal de ensino junto com o autor, 
construíram estórias para jogos 
de RPG. Durante a tarde e noite, 
grande público participou das 
atividades culturais que aconte-
cem nas dependências da Ulbra/
Torres, todas abertas ao público 
gratuitamente.

A sigla RPG, oriunda da ex-
pressão em inglês “Role Playing 
Game”, define um estilo de jogo 
em que as pessoas interpretam 

seus personagens, criando narra-
tivas, histórias e um enredo guia-
do por uma delas, que geralmen-
te leva o nome de mestre do jogo. 
Junto com os alunos e professo-
res, Athos Beuren, formado em 
jornalismo e o primeiro e mais 
jovem autor nacional de livros-jo-
gos, foi montando estórias. Pela 
manhã, a atividade ocorreu a par-
tir das 8h30min e à tarde, depois 
das 14h, sempre atuando com 
estudantes entre o 6º e 9º anos.

Além disso, outras atividades 
paralelas marcaram a Feira do 

Livro de Torres na quarta (25). Às 
19h, teve  Seminário sobre Pa-
trimônio Histórico-Cultural com 
o Arquiteto e Urbanista Marcelo 
Koch - oportunidade de aumen-
tar seu conhecimento sobre Pa-
trimônio Cultural, e desvendar 
as verdades e mentiras sobre o 
tombamento de um bem histó-
rico (ou de importância histórica) 
e sua utilização.  Na parte mais 
artística,  aconteceu também o 
Momento ‘Canto em Conto’ e 
o Sarau Direito ao Delírio – com 
SamBatuque.

Oficinas em destaque na quinta-feira
Já na quinta-feira (26), foram 

destaques do evento – nas de-
pendências da Ulbra Torres - 
duas oficinas: a de “Contação 
de Histórias” com o ministrante 
Guilherme Ferrêra e a de “Te-
atro, Expressão e Criatividade” 
com o ministrante Henrique 
Gonçalves. 

“A força pedagógica da Conta-
ção de Histórias é incontestável, 
e seu uso pedagógico é ampla-
mente difundido na sociedade 

atual. Sua capacidade lúdico-
-pedagógica pode e deve ser 
explorada a fim de proporcionar 
momentos de entretenimento e 
reflexão, onde um trabalho cor-
poral e vocal associado ao uso 
de objetos e convenções possi-
bilita estimular a imaginação e 
convidar os ouvintes a embar-
carem em uma incrível viagem 
onde cada envolvido contribui”. 
Nesta Oficina de Contação de 
História, os seguintes conheci-

mentos são desenvolvidos: voz 
e sonoridade: seus usos e possi-
bilidades, corpo como elemento 
de extrema expressão, história: 
como apropriar-se, elementos 
e acessórios: potencialidade x 
limitação, possibilidades de cria-
ção remota e noções de execu-
ção audiovisual.

Já na Oficina de “Teatro, Ex-
pressão e Criatividade”, o traba-
lho foi desenvolvido com o obje-
tivo de proporcionar um espaço 

onde os participantes possam 
se expressar, estimulando sua 
sensibilidade e canalizando sua 
energia natural para um proces-
so criativo. Foram abordados 
o autoconhecimento corporal, 
lógico e emocional como um ca-
minho para a compreensão e in-
serção de cada um em diferentes 
grupos, valorizando as diferen-
ças e particularidades de cada 
indivíduo. Além disso, a oficina 
também oportuniza a situação 

de convívio em grupo e a comu-
nicação, desenvolvendo a espon-
taneidade, um dos principais ele-
mentos que compõe o trabalho 
em equipe no universo teatral.

Na mesma quinta (26), houve 
ainda encontro com o Autor Ro-
drigo Keller (do título 'A Liga da 
Literatura'), Encontro dos Poe-
tas (com mediação do Anfitrião 
Nilton Teixeira) e a apresentação 
das peças de teatro 'Era Uma 
Vez' e 'Vampirices'

Encontro entre Literatura e Novas Tecnologias
Com o objetivo de incentivar a 

leitura nos alunos da rede munici-
pal e debater o encontro entre a 
literatura e as novas tecnologias, 
a 21ª Feira do Livro de Torres vem 

este ano com este tema bastan-
te atual: “Festival de Literatura e 
Tecnologia”. A feira foi organiza-
da pelas Secretarias de Cultura e 
Esporte e pela de Educação.  Pa-

ralelo ao evento, a Secretaria de 
Educação apresenta o encontro 
da escritora e contadora de histó-
rias Cacá Melo, de São Leopoldo, 
nas escolas de Educação Infantil 

da rede municipal. 
A Feira do Livro de Torres fina-

liza nesta sexta-feira, 27 de outu-
bro.  Além do encontro com a au-
tora Márcia Dieter, são destaques 

a apresentação as 20h  da Inver-
nada do CTG Porteira Gaúcha, e 
as 21h o evento será finalizado 
com o show musical ‘Histórias e 
Canções’ – por Daniela & Thiago.

Mítica e poesia no contexto 
da Feira do Livro de Torres

A primeira noite da Feira 
do Livro de Torres foi linda! O 
ator Jairo Klein esteve presen-
te com o seu mítico Fernando 
Pessoa, em três momentos.  No 
início da noite, Pessoa circulou 
no saguão do evento entre os 
expositores, alunos de escolas 
e público em geral.  Às 21h, no 
palco principal, aconteceu o 

"Eu, Pessoa e os outros Eus". 
Às 22h, os professores e alu-
nos do EJA Torres, tiveram uma 
imersão na vida e obra do poe-
ta Português, num misto de ba-
te-papo e palestra com o ator. 

A Fada Arco-íris, interpreta-
da pela cantora e atriz Quer-
tina Elz, também encantou os 
presentes com o seu "Conto e 

Cantos", além da presença 
de Dom Quixote e seus fiéis 
companheiros.

“A Feira que este ano este-
ve aberta a todos os públicos 
teve uma ocupação conside-
rável.  Viva a arte, a cultura 
e os eventos realizados nas 
cidades”, ressalta o produtor 
Sandro Lopes.

Fernando Pessoa e Fada Arco - Íris   representados em teatro e aparições ajudam a 
entender a importância do conhecimento, real e mítico para a educação individual
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A Prefeitura de Arroio 
do Sal por meio da secre-
taria de Turismo, Esporte, 
Juventude e da Cultura, 

realizará uma formação e 
qualificação para os faze-
dores de cultura do muni-
cípio, sobre a construção 

de projeto cultural, elabo-
ração e gestão de projeto 
para o Sistema Pró Cultura 
RS e desenvolvimento de 

Projeto e Gestão para Lei 
Paulo Gustavo.

Acontecerá na próxima 
segunda-feira, 30 de ou-

tubro, às 18h00 na Escola 
Municipal de Ensino Fun-
damental Aracy Gomes 
Valim.

CEEE Grupo Equatorial Energia 
inicia lavagem de redes e subestações 

de energia no Litoral Norte gaúcho

REGIÃO

Oficina de Projetos Culturais acontecerá em Arroio do Sal

De olho na qualidade 
da distribuição de energia 
no Litoral gaúcho duran-
te o período de veraneio, 
a CEEE Grupo Equatorial 
Energia iniciou, nesta últi-
ma semana, uma operação 
de lavagem das redes e su-
bestações nos municípios 
da região.  

A ação, de manutenção 

preventiva, integra o Pla-
no Verão, mobilização que 
busca garantir maior con-
fiabilidade e qualidade no 
fornecimento de energia 
para atender aos milhares 
de gaúchos que seguem 
para o litoral nos meses 
mais quentes do ano. 

Além de redes de ener-
gia, serão higienizados 

equipamentos como trans-
formadores e subestações 
em 14 municípios do litoral 
gaúcho, atendendo a mais 
de 300 mil unidades consu-
midoras da concessionária 
na região. Durante o verão, 
população do litoral gaú-
cho costuma triplicar com a 
presença dos turistas. 

“Estamos nos preparan-

do para garantir um verão 
seguro aos gaúchos, do 
ponto de vista do forneci-
mento de energia. Trata-se 
de uma ação preventiva, 
que beneficia os morado-
res e visitantes do Litoral 
Norte”, destaca Fernan-
do Ortiz, Gerente de Ma-
nutenção da CEEE Grupo 
Equatorial.  

Definidos os semifinalistas do Municipal de Futebol em Dom Pedro de Alcântara
A bola rolou no último 

domingo (23), na última ro-
dada da fase classificatória 
do Campeonato Municipal 
de Futebol 2023, Taça Artur 
Farias. Os jogos foram reali-
zados em dois estádios.

No Estádio Baixada dos 
Eucaliptos, em Porto Colô-
nia, na primeira partida da 
tarde se enfrentaram a So-
ciedade Esportiva Aimoré e 
o Esporte Clube Mata Verde, 
os dois finalistas do Torneio 
de Início da competição. O 
jogo era o mais aguardado 
pelos torcedores, num con-
fronto direto valendo vaga 
na próxima fase da compe-
tição. O Aimoré venceu a 
partida por 5 x 2, com três 
gols de Igor da Rosa, um de 
Leonardo Prá e Luiz Eduardo 

para o Aimoré;  Henrique 
Martins e Luiz Eduardo Le-
ffa marcaram para o Mata 
Verde. O Troféu destaque da 
partida foi para Igor da Rosa 
do Aimoré.

Na segunda partida, o já 
classificado e líder invicto 
da competição, Grêmio Es-
portivo Gaúcho recebeu o 
Horizonte Futebol Clube, 
que após o resultado da 
primeira partida precisava 
somar os três pontos para 
avançar. O Horizonte venceu 
a partida por 2 x 1, com gols 
de Anderson Veiga e Renan 
Pinto para o Horizonte e Fá-
bio Torres para o Gaúcho. O 
Troféu destaque da partida 
foi para Renan Pinto, do Ho-
rizonte.

No Estádio Caldeirão na 

Comunidade dos Hilários, 
o Esporte Clube Cruz Ver-
melha recebeu a Sociedade 
Esportiva Floresta. O time 
da casa já entrou em campo 
classificado contra o Flores-
ta que, após o resultado do 
jogo do Aimoré, não alcan-
çaria a linha de classificação. 
O Cruz Vermelha venceu de 
virada a partida por 3 x 2, 
com gols de Everton Boff, 
Júlio Clézar, Diego Marques 
para o Cruz Vermelha; Feli-
pe Duarte e Sandro Magnus 
fizeram para o Floresta. O 
Troféu destaque da partida 
foi para Diego Marques, do 
Cruz Vermelha.

Os quatro classificados 
para a semifinal são: Grê-
mio Esportivo Gaúcho, Es-
porte Clube Cruz Vermelha, 

Sociedade Esportiva Aimoré 
e Horizonte Futebol Clube, 
agora integram a categoria 
aspirantes, retornando de-
pois de 12 anos em Dom Pe-
dro de Alcântara. Conforme 
o regulamento da competi-
ção, o primeiro enfrenta o 
quarto colocado e o segun-
do enfrenta o terceiro:

29/10 - Aimoré x Cruz Ver-
melha - Estádio Salseiro;

05/11 - Horizonte x Gaú-
cho - Estádio Salseiro;

12/11 - Cruz Vermelha x 
Aimoré - Estádio Caldeirão;

19/11 - Gaúcho x Horizon-
te - Estádio Baixada dos Eu-
caliptos.

Ação busca melhorar a confiabilidade da rede de distribuição de energia durante o veraneio 

Homem de 64 anos cai de telhado e fica 

gravemente ferido em Passo de Torres
Um homem de 64 anos 

ficou gravemente ferido, 
após cair do telhado do 
segundo piso de uma re-
sidência, na tarde desta 
quinta-feira, 26, na Estra-
da Geral do Bairro Tape-
ra, em Passo de Torres.

De acordo com o his-
tórico do Corpo de Bom-

beiros, quando os socor-
ristas chegaram ao local, 
a vitima estava incons-
ciente, apresentando 
Traumatismo Crânio En-
cefálico (TCE), perda de 
massa encefálica, otorra-
gia e perda dos dentes.

Foi efetuada remoção 
emergencial da vitima e a 

caminho do hospital teve 
uma Parada Cardiorres-
piratória. Foram realiza-
dos os procedimentos de 
Ressuscitação até a en-
trega para equipe medi-
ca do Hospital Nossa Se-
nhora dos Navegantes de 
Torres, no Rio Grande do 
Sul. (FONTE – Sul in Foco)
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Prefeito de Três Cachoeiras recebe medalha de 
‘Mérito Diplomático Eslováquia Brasil’

No último dia da missão na 
Eslováquia, o prefeito de Três Ca-
choeiras, Flávio Raupp Lipert, es-
teve reunido com o embaixador 
da Eslováquia, Gabriel Boff, e o 
cônsul no Brasil, Renato Werner, 
onde apresentou os potenciais 
da indústria e da agricultura de 
Três Cachoeiras e da região para 
o mundo.

Na oportunidade, o prefeito 
recebeu do embaixador na Es-
lováquia e do cônsul no Brasil, a 
medalha de Mérito Diplomático 

Eslováquia Brasil, pela reconheci-
da liderança no âmbito das rela-
ções bilaterais entre a Eslováquia 
e o Brasil, desenvolvidas em prol 
dos governos, instituições e prin-
cipalmente da população repre-
sentada. 

Nos últimos dias da missão, o 
prefeito também esteve reunido 
com o presidente da região autô-
noma Brasitlâvia, na Eslováquia, 
na qual apresentou os produtos 
do município e região, como a 
indústria moveleira e da constru-

ção civil, incluindo esquadrias. 
Além disso, mencionou o projeto 
do Porto, em Arroio do Sal, que 
resultará em desenvolvimento 
para Três Cachoeiras, e desta-
cou a logística de transporte do 
município, uma das maiores do 
país. “Com isso, colocamos Três 
Cachoeiras no conhecimento não 
apenas do Brasil, mas também in-
ternacionalmente, o que poderá 
gerar riqueza para nossa comu-
nidade”, afirmou Flávio.  (FONTE 
– Ascom PMTC)

REGIÃO

Escolas de Três Cachoeiras recebem 
‘Futmesa’ para a prática do esporte

As escolas José Felipe Schaeffer 
e Fernando Ferrari, em Três Cacho-
eiras, receberam nesta semana, 
uma ‘Futmesa’ cada, para a prática 
do esporte nas aulas de educação 
física e em momentos de lazer. 

O equipamento permitirá, além 
de diversão, que os alunos desen-
volvam novas habilidades moto-
ras. 

O Futmesa é uma mistura de 
tênis de mesa, futebol e futevôlei, 

e é jogado em esquema individu-
al ou em duplas. Cada jogador ou 
dupla se posiciona de cada lado da 
mesa, e o objetivo é fazer com que 
o adversário não seja capaz de de-
volver a bola. 

Prefeito de Arroio do Sal recebe visita 
do Presidente Estadual do PDT

Na tarde da última quarta-feira, 
dia 18 de outubro, o prefeito de 
Arroio do Sal, Affonso Flávio An-
gst (Bolão), se reuniu com alguns 
membros do Partido Democrático 
Trabalhista (PDT), no Centro Admi-
nistrativo da Prefeitura de Arroio 
do Sal. O encontro, teve como de-
manda principal, a entrada do PDT, 
no governo Municipal.

Com a presença do diretório 
Estadual do PDT, foi consolidado 
o apoio ao partido para entrar no 
governo do Prefeito Affonso Flá-
vio Angst(Bolão), já haviam tido 
conversas com os representantes 
do PDT no Estado, onde teve total 
apoio, e ontem de forma presen-
cial, foi consolidado o apoio, com 
a presença do Presidente Estadual 

do PDT, Romildo Bolzan.
Estavam presentes também na 

reunião, o coordenador Regional 
do PDT Litoral Norte RS, Nilvo Nu-
nes, o Dirigente do PDT Regional, 
José Olavo Bisol, o Secretário Mu-
nicipal da Agricultura, Pecuária e 
Pesca, Edmilson Schmidt (Guti), o 
secretário-adjunto da Agricultura, 
Pecuária e Pesca, Cleber da Silva 

Vargas, o diretor Geral da Agricul-
tura, Cledmar Vargas de Matos, a 
vereadora, Dalva Lippert, o ex vice-
-prefeito de Arroio do Sal, Patrique 
Cipriano, o presidente do PDT Ar-

roio do Sal, Osneide dos Santos, o 
suplente de Vereador, Lucas Cipria-
no e o membro do diretório do PDT 
de Arroio do Sal, Nilton Vaz. (FON-
TE – Prefeitura de Arroio do Sal)

Arroio do Sal realizou 
Dia D de vacinação no dia 21 de outubro

A Prefeitura de Arroio do sal, 
por meio da Secretaria de Saú-
de, realizou neste sábado, 21 de 
outubro, o Dia D de Vacinação 
dentro da Campanha Nacional de 
Vacinação, junto com coletas de 

preventivo e solicitação de ma-
mografia.

As ações aconteceram nas 
Estratégias de Saúde da Família 
(ESF’s) do Município, que conta-
ram ainda com abordagens so-

bre a saúde da mulher e com a 
presença do prefeito municipal, 
Affonso Flávio Angst (Bolão). Ao 
todo, foram 109 doses de vacinas 
aplicadas em crianças de 0 à me-
nores de 15 anos.
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Evento mostra força política do MDB de Dom Pedro 
de Alcântara, com Xande disposto a reeleição

Com o salão comunitário de 
Arroio dos Mengues cheio e dis-
cursos emocionantes, o MDB de 
Dom Pedro de Alcântara realizou 
o primeiro encontro político do 
ano, filiando novos integrantes e 
começando a desenhar o cená-
rio da próxima eleição de 2024.

Mais de 50 pessoas aderiram 
ao projeto, de acordo com o 
presidente do MDB, Jonas Lef-
fa Schwanck. Dentre os novos 
integrantes do partido estão o 
secretário de agricultura Cidinei 
Hahn, o radialista Rafael Rau-
pp, o pré-candidato a vereador 
Luciano (Alemão), entre outros 
cidadãos.

Presentes no ato, o deputado 
federal Alceu Moreira e o depu-
tado estadual Luciano Silveira 

evidenciaram o excelente traba-
lho de Xande e sua equipe, des-
tacando a capacidade de gestão 
dos emedebistas, que mesmo 
após um baque milionário no 
início do mandato, conseguiram 
reequilibrar as contas públicas 
e promover relevantes investi-
mentos na cidade, com desta-
que às pavimentações e aquisi-
ções de maquinários. 

Na oportunidade, o prefeito 
Xande agradeceu a presença de 
todos e colocou o nome à dispo-
sição do partido para continuar 
o trabalho e avançar nas con-
quistas. “Se Deus quiser eu vou 
ganhar a eleição de novo. Eu 
acredito que a maioria do povo 
quer um município melhor, e eu 
quero mudar minha cidade. Isso 

é para os meus filhos também. 
Daqui um tempo eles estarão na 
rua e vão ouvir que o pai deles 
foi o melhor prefeito de Dom 
Pedro. Essa é a herança que eu 
queiro deixar pra nossas crian-

ças e mais nada”, finalizou.
Também participaram do en-

contro os secretários municipais 
Fabiano, Cidinei, Raquel e Janaí-
na, os vereadores Natanael, De-
lavi, Cátia e Lucéli; lideranças lo-

cais, os vereadores Dilson e Igor 
Beretta de Torres, a vereadora 
Elis de Três Cachoeiras, além de 
inúmeros munícipes.  (FONTE – 
Comunicação Dom Pedro de Al-
cântara)

REGIÃO

Grupo da região de Torres faz visita técnica em Instituto 
Federal visando ampliar mercado das PANC’s

Com Centro Ecológico
__________________

Cada vez mais presentes nas feiras 
orgânicas, lojas especializadas, merca-
do online e restaurantes que valorizam 
a diversidade gastronômica, as plantas 

alimentícias não convencionais (Panc) 
podem chegar aos supermercados

Em busca de informações que via-
bilizem a comercialização de plantas 
alimentícias não convencionais em 
supermercados, um grupo de pessoas 
ligadas à produção agroecológica da 

região, visitou na quinta-feira, 19 de 
outubro, o Campus Santa Rosa do Sul 
do Instituto Federal de Educação, Ci-
ência e Tecnologia Catarinense (IFC). A 
ideia da visita, conforme Gabriel Becker 
Pereira, secretário da Empresa Leal, de 
Três Cachoeiras,  incentivadora dessa 
movimentação, era conversar sobre 
quais seriam os cultivos mais interes-
santes para as famílias agricultoras pro-
duzirem com o apoio técnico do Centro 
Ecológico.

A agricultora Inês Gonçalves estava 
especialmente interessada na comer-
cialização de plantas que nascem natu-
ralmente nos bananais agroecológicos, 
como almeirão, serralha e outras va-
riedades. Em resposta às perguntas le-
vantadas, o professor Airton Bortoluzzi 
apresentou uma lista de espécies com 
potencial para cultivo, colheita e oferta 

em larga escala, incluindo açafrão, ara-
ruta, batata yacon, inhame, tupinam-
bor, mandioquinha salsa, ora pro nobis, 
taioba, gergelim, quiabo, cana da índia, 
jiló, moringa, physalis, gengibre e bata-
tas cará.

Propriedade nutricionais e 
medicinais

Para cada planta mencionada, o 
agrônomo destacou pesquisas rela-
cionadas a propriedades nutricionais 
e medicinais, bem como métodos de 
beneficiamento e produtos derivados. 
Por exemplo, a curcumina presente no 
açafrão é um antioxidante, enquanto o 
tupinambor, uma espécie de girassol 
que produz uma batata, melhora a flo-
ra intestinal, sendo considerado um ali-
mento probiótico por conter micro-or-

ganismos benéficos à saúde. A taioba, 
por crescer à sombra e em ambientes 
com pouca umidade, é ideal para ba-
nanais. O inhame, também probiótico, 
pode ser transformado em salgadinhos 
tipo chips quando bem manejado. O 
ora pro nobis, quando cultivado ade-
quadamente, tem um alto rendimento.

Além do impacto na alimentação e 
saúde humana, o professor Bortoluzzi 
mencionou estudos em andamento 
sobre o uso de plantas alimentícias não 
convencionais na alimentação animal, 
como a moringa e o açafrão. Segundo 
ele, essas plantas não só beneficiam 
animais de estimação, mas também 
mostram resultados positivos na pe-
cuária, quando combinadas com sal 
mineral, eliminando parasitas e pro-
movendo o ganho de peso em animais 
jovens após o desmame.

A Prefeitura de Arroio do Sal, 
por meio da Secretaria da Edu-
cação, irá fornecer transporte 
público para os estudantes que 

forem realizar a prova do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(ENEM), nos dias 5 e 12 de no-
vembro. As inscrições seguem 

até quarta-feira, dia 1º de no-
vembro, às 12h00, e devem ser 
realizadas na Secretaria da Edu-
cação, localizada na Rua Uru-

guaiana, nº98, no Centro da Ci-
dade.

Os ônibus irão sair para a cida-
de de Torres – onde as provas se-

rão realizadas - nos dias 5 e 12 de 
novembro (domingo), às 12h00, 
em frente à Escola Estadual de 
Ensino Médio José de Quadros.

Prefeitura de Arroio do Sal disponibiliza transporte para estudantes que forem realizar o ENEM

Plantas alimentícias não convencionais (Panc) foram foco da visita ao IFC Santa Rosa do Sul, com apoio técnico do Centro Ecológico

Retirado o excesso de vegetação que cobria Lagoa da Tapera, no Passo de Torres
Depois de alguns meses de 

limpeza e recuperação ambien-
tal, A Lagoa da Tapera - um dos 
cartões postais de Passo de 
Torres, muito apreciado por tu-
ristas na alta temporada – está 
em boas condições para banho. 
A lagoa estava com vegetação 
excessiva, que cobria comple-
tamente a água. Houve vários 
protocolos ambientais para o 
processo de limpeza, feito pela 
prefeitura do Passo de Torres, 

por meio de parceria público-
-privada com empresários da 
região.

Essa era uma demanda an-
tiga da população e que exigiu 
uma série de cuidados ambien-
tais, sendo necessário, inclusive, 
um projeto e licença ambiental 
da Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Planejamento para 
o processo poder começar. Se-
gundo o secretário da pasta, 
Roger Maciel, a preocupação 

com a fauna e com a flora locais 
foram prioridade nessa recupe-
ração da Lagoa da Tapera. 

Uma das vegetações que co-
bria a água era a salvinia. Essa 
planta aquática se reproduz ra-
pidamente e pode causar diver-
sos problemas, como a redução 
do oxigênio na água, o aumento 
de pragas e doenças, e a perda 
da biodiversidade. A prefeitura 
chegou a fazer uma contenção 
com telas para impedir que se 

espalhasse, mantendo a lagoa 
limpa por mais tempo, mas a 
estrutura não deu conta de 
conter o excesso de vegetação.

O material retirado foi espa-
lhado na margem do lado nor-
te da lagoa para o preparo do 
solo, onde será executado um 
Plano de Recuperação de Área 
Degradada (PRAD). Assim, 
está previsto que as casuarinas 
existentes no local serão subs-
tituídas por vegetação nativa.
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Os problemas cardíacos estão entre as principais causas de morte de animais de estimação. E 
isso se deve, em grande parte, à demora em identificar os sintomas – e em buscar assistência. Em 
geral, os primeiros sinais de doença cardíaca em pets manifestam-se de forma sutil e não chegam 
a alarmar os tutores. Quando isso acontece, na maior parte das vezes, a enfermidade já está em 
um estágio muito avançado.

A idade é um dos principais fatores de risco para doença cardíaca em pets. Algumas raças, 
porém, possuem uma predisposição maior para desencadear, ao longo da vida, algum tipo de car-
diopatia, contudo,  qualquer animal, pode desenvolver um problema cardíaco – inclusive filhotes.

O porte do animal também tem influência direta sobre o tipo de doença cardíaca a qual ele está 
mais sujeito. De forma muito geral e simplificada, podemos dizer que algumas doenças acometem 
mais determinados grupos de animais. 

Cães de pequeno porte: a doença valvar degenerativa é a mais comum. Trata-se de uma degen-
eração nas valvas cardíacas (popularmente conhecidas como válvulas), que são as estruturas que 
regulam a circulação sanguínea dentro do próprio coração.

Cães de grande porte: costumam apresentar cardiomiopatia dilatada. Nestes casos, devido a 
uma degeneração do próprio músculo do coração, ele torna-se mais fraco. O coração dilata e 
reduz sua capacidade de contrair e de enviar sangue para todo o corpo do animal com eficiência.

Gatos: costumam apresentar mais casos de cardiomiopatia hipertrófica. A doença provoca o es-
pessamento das paredes do coração e consequente diminuição do espaço interno das cavidades 
cardíacas (átrios e ventrículos). Com menos espaço, menos sangue é bombeado, prejudicando o 
fornecimento de oxigênio e nutrientes para todas as células do organismo. Isso também favorece 
o aparecimento de arritmias e pode até causar morte súbita.

Filhotes: as doenças cardíacas podem afetar animais de qualquer idade, inclusive filhotes. Nest-
es casos, as cardiopatias congênitas são as mais comuns. Elas envolvem malformações do coração 
e dos grandes vasos adjacentes.

A doença cardíaca em pets prejudica não só o funcionamento do coração, mas todo o organ-
ismo do animal. Quando o sangue deixa de ser bombeado da forma correta, o fornecimento de 
oxigênio e de nutrientes é prejudicado, assim como a remoção de substâncias tóxicas do corpo, 

PROBLEMAS CARDIACOS EM CÃES E GATOS

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

como o CO2.
Para tentar compensar a falha, o organismo do Pet tentará se adaptar. O aumento da velocidade dos 

batimentos cardíacos é uma delas. Porém, a longo prazo, esse funcionamento “fora do normal” não 
será mais suportado pelo corpo, agravando o quadro.

De forma geral, os principais sintomas de doença cardíaca em Pets costumam ser:
1. Intolerância à atividade física (cansaço fácil):
É um dos sinais que mais chamam a atenção dos responsáveis. Se o cão for jovem ou filhote e não 

quiser fazer exercícios (passear, correr, etc), ou até mesmo desmaiar durante ou após uma atividade 
física, algo estranho está acontecendo. Ele deverá ser levado ao veterinário para investigar o risco de 
doença cardíaca. Em animais adultos e idosos, a identificação é mais difícil. O cansaço pode ser atribuí-
do à idade e a outros problemas, como ortopédicos. Por esses e outros motivos, as consultas regulares 
com o cardiologista veterinário são fundamentais nessa faixa etária.

2. Cianose:
Se o seu Pet apresentar mucosas e língua com aparência roxa (especialmente durante algum es-

forço), procure um médico veterinário cardiologista. Este pode ser um sinal de doença cardíaca.
3. Emagrecimento:
Trata-se de um sintoma difícil de identificar e que pode ser confundido com outras patologias. Contu-

do, a perda de peso – especialmente as repentinas – devem ser investigadas pelo médico veterinário. 
Este é um dos sinais de doença cardíaca em pets.

4. Tosse:
Muitas doenças podem provocar tosse em animais. Fique atento à presença de outros sintomas para 

diferenciá-las. Se a tosse for crônica e progressiva, o sinal de alerta deve ser ligado. Consulte um profis-
sional especializado em cardiologia veterinária.

5. Aumento do volume abdominal:
O acúmulo de líquidos no abdômen pode ser outro sinal de doença cardíaca em pets. Fique atento 

também ao surgimento de edema nas patas.
6. Dificuldade respiratória:
Vimos que as doenças cardíacas em pets dificultam o bombeamento sanguíneo, o transporte de 

oxigênio e a respiração. Para tentar compensar, o animal pode apresentar respiração ofegante sem 
esforço físico. Além disso, fluidos podem acumular-se nos pulmões, provocando uma súbita e grave 
dificuldade respiratória (edema pulmonar).

7. Desmaios:
O fornecimento de sangue e oxigênio para o organismo pode ser tão reduzido que leva à perda 

momentânea de consciência. O pet deverá receber tratamento imediato do veterinário e problemas 
cardíacos deverão ser investigados.

Fique atento à saúde do seu companheiro. Faça check ups periódicos, leve seu Pet às consultas vet-
erinárias de rotina e a um especialista quando for necessário.

Evento com desfile e missa campal na abertura das 
comemorações do  bicentenário da Igreja São Domingos

Mais de 300 pessoas estiveram 
reunidas na noite de quarta-feira 
(25) para celebrar o aniversário de 
199 anos e a abertura do ano ju-
bilar do bicentenário da Igreja São 
Domingos das Torres.

A noite festiva se iniciou com 
um lindo desfile que saiu da Igre-
ja Santa Luzia e percorreu ruas 
do centro da cidade até a Matriz, 
onde uma Missa campal foi rea-

lizada, tendo sido presidida pelo 
Pároco Leonir Alves e concelebra-
da pelo Vigário Pe Almo e Diácono 
Paulo.

O pároco Leonir Alves ressaltou 
a importância da noite lembran-
do aos presentes de que, “ainda 
que se passe mais um século, uma 
noite como  aquela ficará para 
sempre registrada como aconteci-
mento histórico do município”. Na 

ocasião ainda foi apresentado à 
comunidade o hino do bicentená-
rio, composto e interpretado por 
Ricardo Pinho, que emocionou a 
todos os presentes.

Este foi apenas o primeiro ato 
de uma série de festividades que 
ocorrerão no decorrer dos próxi-
mos meses até o aniversário de 
200 anos da Igreja, em 25 de outu-
bro de 2024.

Um pouco sobre a história da Igreja
A Igreja Matriz de São 

Domingos é também co-
nhecida como Igreja Ma-
triz de São Domingos das 
Torres, em referência a 
São Domingos (Padroeiro 
de Torres), invocado quan-
do da criação da capela, e 
às formações geológicas 
junto ao mar (falésias) de-
nominadas de “Torres” em 
documentos da administra-
ção colonial e imperial. Foi 
construída a partir de 1819 
e inaugurada em 25 de Ou-
tubro de 1824. 

Em sua passagem pela 
região em 1820, o viajante 
francês e naturalista Augus-
te de Saint-Hilaire obser-
vou o início da construção 
da igreja, da qual existia 
apenas o madeiramento, 
conforme registra. Neste 
período também se ultima-

va na Torre Norte 
a construção de 
um forte, junto 
ao qual o cronis-
ta distinguiu o 
alojamento dos 
soldados e do 
alferes do posto. 
Trabalhavam na 
construção do 
forte cerca de 
30 soldados in-
dígenas Guarani, 
feitos prisionei-
ros nas disputas 
entre o exército 
luso-brasileiro e José Arti-
gas na Banda Oriental, os 
quais, possivelmente, con-
tribuíram também para a 
edificação da igreja.

A igreja foi inaugurada 
em 1824 e ampliada em 
1857/58, quando passou 
por obras de manutenção. 

Em 1898 foi construída a 
torre, à esquerda da igreja, 
conforme inscrição em re-
levo existente ainda hoje. 
Em 1928 houve rebaixo no 
forro e escoramento das 
paredes. Passou por obras 
de restauração a partir de 
2011, com recursos e con-
trapartidas provenientes 

de diversas fontes, que fo-
ram concluídas em abril de 
2017.

*Com informações de 
Paróquia São Domingos e 
Prefeitura de Torres 

** fotos proclama
 Comunica
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 Muito se fala que não existe outra saída para o proprietário, de um bem tombado ou em vias de
tombamento, que não seja a venda e a consequente demolição. 
  Nesta quarta-feira passada, dia 25 de outubro, como atividade da feira do livro de Torres, teve
uma palestra sobre patrimônio: Patrimônio Histórico e Oportunidades Econômicas, com o
arquiteto e urbanista, Marcelo Koch. Quem foi teve a rara oportunidade de aumentar seu
conhecimento sobre Patrimônio Cultural, e desvendar as verdades e mentiras sobre o
tombamento de um bem histórico (ou de importância histórica) e sua utilização.
  Foi uma bela palestra onde pode-se ver, e conhecer, o ciclo econômico do Patrimônio Histórico.
Marcelo deixou claro que, neste ciclo econômico, todos ganham com a preservação, não apenas
uma fatia da economia. A preservação do Patrimônio Histórico está ligada com a principal
atividade econômica do município: o Turismo, e também com o mercado imobiliário e cultural,
todos ganham direta e/ou indiretamente.
 Mostrou, também, alternativas de preservação do patrimônio como a Outorga Onerosa do
Direito de Construir, que está no Estatuto das Cidades e foi proposta para ser incluída no Plano
Diretor da cidade, e a Transferência do Direito de Construir. A Outorga Onerosa, trata-se de um
instrumento jurídico, usado para incentivar o desenvolvimento urbano. É uma forma prevista em
lei para se exercer o direito de construir de acordo como coeficiente máximo estabelecido pelo
zoneamento, mediante uma contrapartida prestada pelo beneficiado à sociedade. Os recursos
obtidos são usados principalmente para programas habitacionais de interesse social,
ordenamento da expansão urbana, implantação de equipamentos comunitários, criação de
espaços públicos, ou proteção de áreas de interesse ambiental e cultural. A Transferência do
Direito de Construir confere ao proprietário de um lote (como um bem tombado) a possibilidade
de exercer seu potencial construtivo em outro lote, ou de vendê-lo a outro proprietário. Deve ser
utilizada, portanto, em áreas que o Poder Público tenha, por qualquer motivo, interesse em
manter com baixa densidade. Obviamente, as áreas que podem receber o potencial construtivo
devem ser aquelas em que a densificação seja desejável ou, ao menos, tolerável. O Estatuto da
Cidade, estabelece que esse instrumento pode ser utilizado em áreas que o Poder Público
considere necessárias para: implantação de equipamentos urbanos e comunitários; preservação,
quando o imóvel for considerado de interesse histórico, ambiental, paisagístico, social ou
cultural; servir a programas de regularização fundiária, urbanização de áreas ocupadas por
população de baixa renda e habitação de interesse social. Um exemplo são aquelas áreas que,
por imposição da necessidade de preservação ambiental ou do Patrimônio Histórico, devem ter
seu potencial construtivo limitado. Nesses casos, a Transferência do Direito de Construir atua
como um fator de amenização da pressão imobiliária nos terrenos, diminuindo a pressão pela
sua ocupação. Dessa forma, proprietários de imóveis tombados que estão localizados em zonas
com potencial construtivo muito maior que o efetivamente utilizado poderão transferir a
diferença para outro lote, minimizando ou mesmo anulando as perdas financeiras. A intenção é
evitar que o proprietário deixe de fazer as manutenções necessárias à edificação e de dificultar o
trabalho de preservação, por estar insatisfeito com as possibilidades de ganhos financeiros com
o seu imóvel. Dessa forma, ele pode vender o potencial construtivo sobre o qual ele teria o
direito, caso a edificação fosse comum, sem interesse histórico.
  Ainda, o palestrante, apresentou vários instrumentos de incentivos para a preservação do
Patrimônio Histórico, tanto Públicos como Privados.
 Enfim, precisaria de mais colunas para repassar aos leitores todo o conteúdo exposto na
palestra. O principal está aí, aproveitem!
Fontes: Palestra de Marcelo Koch. https://urbanidades.arq.br/2008/06/29/transferencia-do-
direito-de-construir/
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